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На территории региона ежегодно 
образуется порядка �0 тыс. тонн 
отработанных крупногабаритных 
шин (Кˤʶ). В природе они раз-
лагаются более ��0 лет, облада-
ют высокой пожароопасностью 
и в случае неконтролируемого 
горения оказывают крайне не-
гативное влияние на окружаю-
щую среду. ˩ том, как в Кузбассе 
решаются вопросы переработки 
шин, шла речь на Международ-
ном угольном форуме.

По закону автомобильную ре-
зину, отслужившую свой век, нуж-
но утилизировать. Как сообщил 
заместитель губернатора Андрей 
Панов, для решения проблемы при 
поддержке правительства Кузбас-
са и администрации Новокузнец-
ка создана Кузбасская ассоциация 
переработчиков отходов, которая 
объединяет 10 специализирован-
ных предприятий – операторов по 
обращению с отходами, в том чис-
ле с автомобильными шинами. Они 
способны перерабатывать весь объ-
ём изделий, образующихся в регио-
не. Как отметил президент Ассоци-
ации Антон Хамин, Кузбасс – лидер 
в вопросе переработки КГШ как по 
числу предприятий, так и по разно-
образию применяемых технологий 
и оборудования. В 2019 году была 
создана рабочая группа по вопро-
сам переработки крупногабарит-
ных шин на территории Кузбасса.

Исполнительный директор Ас-
социации производителей и импор-
тёров шин «Экошинсоюз» Алексей 
Подойников отметил, что пробле-
мой является сбор сырья, так как 

не все отходообразователи спешат 
сдавать использованные шины в 
переработку и менять свои бизнес-
процессы, а на законодательном 
уровне в некоторых случаях такая 
ответственность не закреплена.

А что можно делать из отрабо-
тавшей своё резины? Сейчас боль-
шая часть шин идёт на крошку, из 
которой изготавливают покрытие 
для детских и спортивных площа-
док, мягкую кровлю и так далее. 
Также при пиролизе получают тех-
нический углерод – сажу, которая 
используется как твёрдое топливо.

Учёные, выступавшие на кру-
глом столе, рассказали и о новых 
продуктах, получаемых при пе-
реработке шин и транспортёр-
ной ленты. Например, активный 
резиновый порошок «RKL2020» 
можно использовать в строитель-

стве дорог для улучшения вяжу-
щих свойств битума и асфальто-
бетонных смесей. А самый юный 
участник встречи Егор Семенов из 
детского центра научного и инже-
нерно-технического творчества 
при КузГТУ «УникУм» представил 
технологию разделения пиролиз-
ного масла (продукта переработки 
КГШ) для получения продуктов с 
высокой добавленной стоимостью.

Благодаря проведению кругло-
го стола основные участники куз-
басского рынка крупногабаритных 
шин смогли обсудить проблемные 
вопросы и определить, в каком на-
правлении им развиваться дальше.

Напомним, с 6 по 8 октября в Ке-
мерове состоялся Международный 
угольный форум «Угольная от-
расль – новые реалии».

ǀǨǤǮрǤǥ Ǐваров.
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Уважаемые кузбассовцы!
День работников дорожного 

хозяйства отмечается 16 октября 
в нашей стране. На территории 
Кузбасса в этой сфере задейство-
вано около 20000 специалистов – 
от строителей до работников 
профильных предприятий, вы-
полняющих ответственную задачу 
обеспечения комфортного и безо-
пасного движения по автомобиль-
ным дорогам.

С этой задачей дорожники 
успешно справляются, несмотря 
на трудности в условиях нынеш-
них реалий. Их стараниями Куз-
басс вошёл в топ-10 российских ре-
гионов по качеству автодорог.

Благодаря действующим про-
граммам доля региональных маги-
стралей, приведённых к норматив-
ному состоянию, достигла 50%, а в 
городских агломерациях – 81%. В 
этом году отремонтированы доро-
ги общей протяжённостью 558 км, 
из них 448 км автомагистралей ре-
гионального и местного значения 
и 110 км федеральной трассы Р-255 
«Сибирь».

Большую помощь в обновлении 
дорожной инфраструктуры оказы-
вает национальный проект «Без-
опасные качественные дороги». В 

2022 году на его реализацию в Куз-
бассе из бюджетов всех уровней 
выделено свыше 6 млрд рублей. По 
распоряжению президента России 
Владимира Владимировича Пу-
тина сроки реализации нацпроек-
та продлены до 2030 года для всех 
регионов-участников. Это значит, 
что автострады межмуниципаль-
ного значения и дороги южной и 
северной агломераций продолжат 
обновлять в соответствии с совре-
менными требованиями.

В 2022 году впервые на регио-
нальном уровне предусмотрено 
финансирование мероприятий, 
направленных на снижение числа 
дорожно-транспортных происше-
ствий, повышение безопасности 
движения на участках с повышен-
ной аварийностью и вблизи об-
разовательных учреждений. На 
реализацию из областного бюд-
жета направленно 890 млн рублей. 
На эти средства мы обустроили 
880 пешеходных переходов, бо-
лее половины из которых – рядом 
со школами, установили светофо-
ры, металлические пешеходные 
ограждения, сделали искусствен-
ные неровности и локальное осве-
щение. Эту работу мы планируем 
продолжить и в следующем году.

Также идёт реализация важ-
нейшего проекта – строительства 
северо-западного обхода Кемеро-
ва. Запустить движение по дороге 
планируется во второй половине 
2024 года.

Перед Кузбассом стоят мас-
штабные задачи по развитию эко-
номики и социальной сферы, ре-
ализация которых невозможна 
без качественной дорожной сети. 
Скоростные транспортные ко-
ридоры позволят не только объ-
единить населённые пункты в 
динамическую систему, но и рас-
ширить потенциал трудовой мо-
бильности жителей, обеспечить 
комфортные логистические усло-
вия для развития предпринима-
тельской деятельности и туризма.

Уважаемые работники дорож-
ной отрасли, примите искренние 
поздравления с вашим профес-
сиональным праздником! Уверен, 
что высокий профессионализм и 
ответственность позволят вам до-
стойно реализовать все намечен-
ные планы. Спасибо за ваш нелёг-
кий труд. Желаю успехов в работе, 
счастья и благополучия.

С уваǢенǤеǨ�
губернаǮор Кузбасса 

С. ǁ. ǒǤвǤǧев.

Мобилизованных кузбассовцев на два года освобо-
дили от уплаты транспортного налога.

По инициативе губернатора Сергея Цивилева в 
региональный закон «О транспортном налоге» внесе-
ны изменения, которые предусматривают льготы для 
контрактников и добровольцев, которые отправились 
на военную службу с 16 сентября 2022 года, и мобили-
зованных для участия в специальной военной операции 
на Украине.

«Отмена транспортного налога – ещё одна регио-
нальная мера поддержки, которая позволит снизить фи-
нансовую нагрузку для семей мобилизованных и кон-
трактников. Получить льготу будет легко. Наши парни 
защищают государство от неонацизма и не должны пе-
реживать, что в их отсутствие у их родных и близких 
возникнут проблемы. Мы приняли решение, что от этих 
выплат мобилизованные будут освобождены на два 
года», – подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.

Согласно законопроекту, указанные категории куз-
бассовцев будут освобождены от уплаты транспортного 
налога за 2021 и 2022 годы на все транспортные средства.

Семьям не потребуется предоставлять какие-либо 
документы. Предусмотрен беззаявительный механизм 
предоставления льготы на основании сведений, кото-
рые будут передаваться в налоговые органы департа-
ментом военно-мобилизационной подготовки админи-
страции правительства Кузбасса.

Напомним: ранее губернатор Сергей Цивилев под-
писал распоряжение о дополнительных мерах поддерж-
ки семей мобилизованных. В их числе предоставление 
бесплатного одноразового горячего питания ученикам 
5-11-х классов, студентам очной формы организаций 
профобразования. Также для таких студентов возме-
стят затраты на оплату обучения, иногородним предо-
ставят право бесплатного проживания в общежитиях 
и компенсируют затраты на проезд на междугороднем 
транспорте. Детям организуют бесплатный отдых и 
оздоровление в санаториях. Постановление также пред-
усматривает бесплатное соцобслуживание на дому для 
нуждающихся в нём членов семей мобилизованных и 
ряд других мер.

ǋресс�сǧуǢба ƼǋК.

Уважаемые кузбассовцы!
16 октября в нашей стране будет отмечается День 

отца, который учреждён в 2021 году указом президента 
России Владимира Владимировича Путина. Этот празд-
ник не только подчёркивает значимую роль представи-
телей сильной половины человечества в гармоничном 
развитии детей, авторитет и ответственность главы се-
мьи за её благополучие, но и способствует сохранению 
традиционных духовных ценностей и опыта поколений.

В Кузбассе живут сильные духом мужчины, которые 
своим трудом вносят бесценный вклад в развитие на-
шего крупнейшего индустриального региона. Все они 
росли на примерах своих отцов и дедов, которые в годы 
Великой Отечественной войны героически защищали 
Родину и работали в тылу, возрождали города и заводы. 
В результате кузбасские мужчины сами стали для своих 
детей примером мужества и ответственного отношения 
за свои семьи, за Кузбасс и всю Россию.

В прошлом году мы провели первый Всекузбасский 
форум отцов и впервые при уполномоченном по правам 
ребёнка создали Региональный совет отцов, который 
объединил активных жителей из всех наших муниципа-
литетов. Важно, что члены этого совета на обществен-
ных началах включаются в решение социально значи-
мых вопросов, в том числе связанных с воспитанием 
подрастающего поколения и защитой семейных ценно-
стей. Благодарю всех инициативных людей за участие в 
развитии нашего края и воплощение в жизнь интерес-
ных проектов.

Дорогие отцы, поздравляю вас с замечательным 
праздником! Желаю всегда оставаться крепкой опорой 
для семей и надёжным ориентиром для детей! Пусть 
ваши сыновья и дочери почаще вас радуют! Желаю всем 
нам здоровья, мира и благополучия!

С уваǢенǤеǨ�
губернаǮор Кузбасса С. ǁ. ǒǤвǤǧев.

 ǀ пленарном заǯедании приняли учаǯтие первый замеǯтитель предǯе-
дателя правительǯтва Роǯǯии ƾндрей ƿелоуǯов� полномочный предǯта-
витель президента РФ по ǏФǌ ƾнатолий Ǐерыȱев и губернатор ǈузбаǯ-
ǯа Ǐергей ǔивилев.
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Серьёзный потенциал 
'2-сферы Кузбасса

Кемеровчане смогут бесплатно пройти обучение 
оказанию первой помощи при остановке сердца у 
сертифицированного инструктора.

15 октября будет организован базовый курс сер-
дечно-лёгочной реанимации. Обучение проведёт 
Виктор Краснов, врач анестезиолог-реаниматолог 
отделения реанимации и интенсивной терапии Куз-
басского клинического кардиологического диспансе-
ра, ассистент кафедры анестезиологии Кемеровского 
государственного университета, инструктор по сер-
дечно-лёгочной реанимации Европейского совета по 
реанимации.

Как отмечают организаторы, их цель – научить 
как можно больше людей реанимационным меропри-
ятиям в случае остановки сердца до приезда бригады 
скорой помощи. Начало в 16.00. Адрес: г. Кемерово, 
бульвар Сосновый, 6 (18-й корпус, симуляционный 
класс).

ƾера Скворȭова.

Кузбасские цифровые проекты вошли в число луч-
ших по итогам Всероссийского конкурса «ПР˩ˮ-&1».

В Санкт-Петербурге подвели итоги X Всероссийского 
форума региональной информатизации «ПРОФ-IT». Че-
тыре кузбасских проекта названы лучшими среди рос-
сийских IT-разработок за 2022 год.

«Цифровые сервисы и разработки делают многие 
процессы, в том числе государственного управления, 
понятнее, проще и удобнее для жителей. Цифровиза-
ция позволяет значительно экономить время, деньги 
и другие ресурсы. В Кузбассе IT-сфера демонстрирует 
серьёзный потенциал – цифровые технологии активно 
внедряются не только в госсекторе, но и в различных 
отраслях экономики. Результаты конкурса подтвержда-
ют, что у нас есть хорошие цифровые разработки, кото-
рыми мы готовы делиться и с другими регионами. Рас-
считываю, что так же активно будем продолжать эту 
работу, не снижая темпов развития», – отметил заме-
ститель председателя правительства Кузбасса по эконо-
мическому развитию и цифровизации Сергей Ващенко.

Кузбасский проект «Постамат: технология дистан-
ционной книговыдачи» признан лучшим в номинации 
«Культура». В номинации «Сельское хозяйство» се-
ребряным призёром стал проект «Программное обе-
спечение по управлению землями сельхозназначения 
«Sovhoz.ai» (ПО «Sovhoz.ai»).

В номинации «Здравоохранение» 4-е место занял 
проект «Центр мониторинга пациентов в тяжёлом со-
стоянии». Всего в финал вошло 50 проектов из разных 
городов России.

Ещё один кузбасский проект – модуль «Я – начинаю-
щий инвестор» вошёл в пятёрку лучших по итогам голо-
сования жителей страны и стал лауреатом премии «На-
родное признание». Она проводится уже в четвёртый 
раз и даёт возможность самостоятельно выбрать луч-
шие электронные сервисы, разработанные для получе-
ния госуслуг.

ǋресс�сǧуǢба ƼǋК.

В Кемерове реконструируют мемориал «Во-
инам-кузбассовцам, погибшим в локальных 
воинах и военных конфликтах». ʰа годы его 
существования ремонт не проводился ни разу. 
Решение об обновлении комплекса было при-
нято губернатором Кузбасса в августе этого 
года.

«Недопустимо, чтобы мемориал лучшим сы-
нам Отечества и Кузбасса оставался в таком со-
стоянии. Монументу всего 19 лет, но он уже 
разрушается, многометровая конструкция ста-
новится небезопасным объектом. Необходимо в 
кратчайшие сроки провести реконструкцию все-

го комплекса. Это наш долг перед погибшими во-
инами и их семьями, а также это важный воспи-
тательный момент для нашей молодёжи, которая 
на таких примерах учится уважать историю стра-
ны», – подчеркнул Сергей Цивилев.

Мемориал был торжественно открыт 20 ноя-
бря 2003 года. Он состоит из медной скульпту-
ры человека на фоне взрыва и гранитной плиты, 
на которой выгравирована 351 фамилия кузбас-
совцев, погибших в локальных войнах и между-
народных конфликтах по всему миру. Комплекс 
включён в Единый государственный реестр объ-
ектов культурного наследия народов Российской 
Федерации.

– Восстанавливать такие памятники сложно, 
эта процедура детально регламентируется за-
конодательством и требует ювелирного подхо-
да, – отметил и. о. мэра Кемерова Дмитрий Ани-
симов. – Необходимо восстановить облицовку 
мемориальной стены, отремонтировать ступени, 
заменить изношенное покрытие тротуаров, пло-
щадок, пандусов, облицевать подпорные стенки, 
восстановить облицовку постамента под скульп-
турой. Впереди большая работа. Приступить 
планируем уже этой осенью.

Во время строительства не было завершено 
создание одного из элементов мемориала – ба-
рельефа из литой меди. Городские власти реши-
ли воплотить авторский замысел скульптора Ва-
лерия Трески и архитектора Бориса Лермана до 
конца.

Напоминаем, что этой осенью в городе откро-
ется ещё один мемориал, посвящённый другому 
великому подвигу кузбассовцев. Стела «Город 
трудовой доблести» станет доступна для обще-
ственности уже 23 ноября.

СвеǮǧана ƽуǧаева.

�,� млрд рублей направят 
на модернизацию животно-
водческих ферм и молочного 
производства в регионе.

По поручению губернатора 
Сергея Цивилева была разрабо-
тана региональная программа 
развития молочного животно-
водства до 2035 года. По итогам 
программы будет создано более 
1,3 тыс. рабочих мест.

«Наша задача – вывести Куз-
басс на обеспечение собствен-
ными ресурсами, в том числе 
по производству высококаче-
ственной молочной продукции. 
Для этого есть все необходи-
мые мощности, будем разви-
вать современные технологии, 
создавать новые рабочие ме-
ста, модернизировать и стро-
ить фермы. Со своей стороны 
продолжим оказывать аграри-
ям всю необходимую поддерж-
ку», – отметил Сергей Цивилев.

На данный момент Кузбасс 
обеспечен молоком собствен-
ного производства на 50%. Де-
фицит дополняется ввозом мо-
лочных продуктов из других 
областей. Средняя молочная 
продуктивность в сельхозор-
ганизациях продолжает расти 
и приближается к 6000 кг на 
одну корову. Для повышения 
эффективности предприятиям 
требуется улучшение условий 
действующих и строительство 
новых ферм. Мероприятия про-
граммы направлены на обеспе-
чение условий для повышения 
производства молока, создание 
условий для реализации инве-

стиционных проектов, повы-
шение квалификации специа-
листов, роста эффективности 
господдержки сельхозтоваро-
производителей.

Как отметил министр сель-
ского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов, 
к 2035 году планируется по-
высить уровень самообеспе-
ченности региона молоком до 
80%. Дополнительный объём 
производства молока составит 
159 тысяч тонн. Будет создано 
1389 высокопроизводительных 
рабочих мест. Региональный 
бюджет дополнительно полу-
чит 7,7 миллиарда рублей.

На модернизацию действу-
ющих молочных ферм – заме-
ну оборудования и технологий 

содержания, доения и кормле-
ния, замену поголовья на бо-
лее высокопродуктивное – по-
требуется 450 млн рублей. 
Возмещение затрат на созда-
ние новых коровников соста-
вит 1 млрд 650 млн рублей. До 
2035 года планируется постро-
ить 9 современных комплексов 
с высокопродуктивным поголо-
вьем не менее чем на 1000 ко-
ров каждый. На строительство 
из областного бюджета будет 
направлено 1 млрд 580 млн ру-
блей, на закупку поголовья – 
1 млрд 620 млн рублей.

Всё это планируется сде-
лать в рамках программы госу-
дарственной поддержки АПК и 
устойчивого развития сельских 
территорий Кузбасса.

ǋресс�сǧуǢба ƼǋК.

 Фото преǯǯǯлуǤбы ƾǍǈ.

 Фото преǯǯǯлуǤбы ƾǍǈ.

 Фото из архива ǈемǁǊǑ.
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œак ŸомеŶять леƀаƂего ūраƀа"

Дмитрий: «Я хочу узнать, 
какие медицинские услу-
ги мне положены по полису 
ОМС. Где можно найти этот 
перечень?»

Юлия Козляткина: «С пол-
ным перечнем видов, форм и 
условий предоставления ме-
дицинской помощи, с переч-
нем заболеваний и состояний, 
при которых медицинская по-
мощь оказывается бесплатно, 
вы можете ознакомиться, об-
ратившись к Территориальной 
программе государственных 
гарантий бесплатного оказа-
ния гражданам медицинской 
помощи, которая утверждается 
ежегодно постановлением Пра-
вительства Кемеровской обла-
сти – Кузбасса (размещена на 
сайте ТФОМС в разделе «Регио-
нальные документы»).

Это достаточно объёмный 
документ, поэтому, если вы хо-
тите уточнить что-то конкрет-
но, советуем вам обратиться 
за консультацией к страхово-
му представителю и задать ему 
все интересующие вас вопросы. 
Телефон контакт-центра вашей 
страховой компании размещён 
на оборотной стороне полиса 
ОМС».

Алёна: «Пожилому чело-
веку, пенсионеру, необходи-
мо протезирование зубов. 
Мы можем это сделать по по-
лису ОМС?»

Юлия Козляткина: «Нет, 
так как зубное протезирова-
ние не входит в Территориаль-
ную программу ОМС. За счёт 
средств ОМС оплачивается ле-
чение зубов».

Анна: «Я хочу обратиться 
за медицинской помощью в 
одну из частных клиник. Как 
узнать, работает ли она по 
ОМС?»

Юлия Козляткина: «Пе-
речень медицинских органи-
заций, работающих в системе 
ОМС, можно увидеть в Террито-
риальной программе государ-
ственных гарантий и на сайте 
Территориального фонда ОМС 
Кемеровской области – Кузбас-
са (www.kemoms.ru) в разделе 
«Медицинские организации».

Жанна: «У меня есть опре-
делённая проблема со здо-
ровьем. Я хочу обратиться к 
врачу-специалисту в другую 
поликлинику, не по месту 
прикрепления. Как я могу 
это сделать?»

Юлия Козляткина: «Ме-
дицинские показания к кон-
сультациям врачами-специали-
стами определяются лечащим 
врачом поликлиники, к кото-
рой вы прикреплены для меди-
цинского обслуживания, в дан-
ном случае врачом-терапевтом.

Медицинская организация 
(поликлиника прикрепления) 
при невозможности оказания 

медицинской помощи, преду-
смотренной программой обя-
зательного медицинского стра-
хования, обязана организовать 
её оказание, направив пациен-
та в другую медицинскую орга-
низацию, работающую в сфере 
ОМС и оказывающую необхо-
димую помощь, заполнив па-
циенту направление формы
057/у-04.

Если вы хотите проконсуль-
тироваться у другого врача-
специалиста по собственной 
инициативе (по желанию), то 
вам данная услуга может быть 
оказана на платной основе».

Светлана: «Недавно при-
шла в свою поликлинику на 
ул. Сарыгина по месту про-
писки, а там огромная оче-
редь. Я знаю, что учрежде-
ние сейчас объединили с 
несколькими другими орга-
низациями, например, с по-
ликлиникой на пр. Кузнец-
ком. Можно ли мне ходить 
к терапевту туда, чтобы за-
крыть или продлить боль-
ничный?»

Юлия Козляткина: «В со-
ответствии со ст. 21 Федераль-
ного Закона № 323-ФЗ «Об 
основах охраны здоровья граж-
дан в Российской Федерации», 
для получения первичной ме-
дико-санитарной помощи 
гражданин выбирает медицин-
скую организацию, в том чис-

ле по территориально-участ-
ковому принципу, не чаще чем 
один раз в год, за исключением 
случаев изменения места жи-
тельства или места пребывания 
гражданина.

Порядок выбора медицин-
ской организации утверждён 
приказом Министерства здра-
воохранения и социального 
развития Российской Федера-
ции от 26.04.2012 № 406н «Об 
утверждении порядка выбора 
гражданином медицинской ор-
ганизации при оказании ему 
медицинской помощи в рам-
ках программы государствен-
ных гарантий бесплатного ока-
зания гражданам медицинской 
помощи».

Если вы хотите сменить 
участкового терапевта, вам не-
обходимо написать письменное 
заявление о выборе лечащего 
врача на имя руководителя ме-
дицинской организации. По-
менять вам терапевтический 
участок могут при получении 
личного согласия врача».

Ирина: «Долго не могла за-
писаться на приём к врачу-
специалисту: то уже не было 
свободных мест, то врач на-
ходился в отпуске. Когда, на-
конец, получилось записать-
ся, сказали ждать 1,5 месяца. 
Пришла в назначенный день, 
а на двери табличка: «Врач 
на больничном». Обратилась 
к заведующей. Она сказала, 
что ничего сделать не может. 
Надо заново записывать-
ся. Что делать? Я уже не могу 
ждать».

Юлия Козляткина: «В со-
ответствии с Территориальной 
программой государственных 

гарантий бесплатного оказа-
ния гражданам медицинской 
помощи на 2022 год и на плано-
вый период 2023 и 2024 годов, 
утверждённой постановлени-
ем Правительства Кемеровской 
области – Кузбасса № 844 от 
30.12.2021, оказание медицин-
ской помощи в амбулаторных 
условиях в плановой форме, в 
том числе проведение отдель-
ных диагностических исследо-
ваний и консультаций врачей-
специалистов, осуществляется 
с учётом наличия очерёдности 
и сроков ожидания, которые 
составляют к врачу-терапев-
ту участковому, врачу общей 
практики (семейному вра-
чу), к врачу-педиатру участко-
вому – не более 24 часов с мо-
мента обращения пациента в 
медицинскую организацию, к 
врачам-специалистам – не бо-
лее 14 рабочих дней. Если ме-
дицинская помощь необходима 
по неотложным показаниям, то 
её должны оказать в день обра-
щения.

Если врач ушёл в отпуск или 
находится на больничном, по-
ликлиника обязана предло-
жить пациентам врача на заме-
ну, а если такой возможности 
нет, то направить его в другую 
медорганизацию для получе-
ния необходимой медицинской 
помощи.

При возникновении подоб-
ных сложностей мы советуем 
обращаться к своему страхово-
му представителю: он прокон-
сультирует вас о правах в си-
стеме ОМС и поможет решить 
вопрос с записью на приём к 
врачу-специалисту».

СвеǮǧана ƽуǧаева.

// консультация

// признание

В редакции областной газеты «Кузбасс» вновь прошла прямая линия по 
вопросам оказания бесплатной медицинской помощи в системе обяза-
тельного медицинского страхования. На вопросы читателей газеты отве-
чала главный специалист врач-эксперт отдела организации защиты прав 
граждан Тˮ˩Мˬ Кемеровской области £ Кузбасса Юлия Козляткина.

Обозреватель газеты «Кузбасс» Лариса 
Максименко победила в одном из самых 
престижных профессиональных конкур-
сов страны: Союз журналистов России 
выбирал лучшие журналистские произ-
ведения 2022 года среди 253 авторов, ко-
торые подали заявки. Всего на конкурсе 
было представлено более 650 материа-
лов. Лариса была признана победителем 
за цикл публикаций «Последняя сме-
на», посвящённый катастрофе на шахте 
«Листвяжная». Награждение прошло на 
XXVI Форуме современной журналисти-
ки «Вся Россия-2022» в Сочи в сентябре 
этого года.

– Эту награду я получаю уже в третий 
раз: в 2014-м, 2018-м и сейчас. Каждый 
раз это было очень интересно, – делит-
ся своими впечатлениями Лариса Мак-
сименко. – Я не просто победила в но-
минации, но и провела мастер-класс для 
коллег про труд журналиста во время 
освещения катастроф. Мой опыт в этой 
сфере порядка 20 лет. Работать стало на-
много сложнее, чем раньше. Сейчас ком-
пании не дают доступ непосредственно на 
места событий и стараются закрывать все 

вопросы пресс-релизами. Стало не про-
сто искать очевидцев. Тем не менее про-
фессия специальный репортёр, работаю-
щий на катастрофе, остаётся. Она жива и 
востребована у аудитории.

Проект телеканала «Десятка» одер-
жал победу в межрегиональном конкур-
се журналистского мастерства «Сибирь.
ПРО». В номинации «Горный ПРОфиль» 
лучшим журналистом электронного 
СМИ выбрана Юлия Трифонова с циклом 
передач «Другие роли по-шахтёрски». 
Проект поменял местами артистов Ново-
кузнецкого драматического театра и ра-
ботников горнодобывающей промыш-
ленности. Одни отправились в шахту, 
другие – прямиком на сцену. Например, 
артистки Новокузнецкого драмтеатра 
Екатерина Пономарёва и Людмила Ада-
менко примерили на себя труд поверх-
ностного стволового и электрослесаря. 
А сотрудницы угольного предприятия 
Лидия Горбунова и Светлана Филь впер-
вые оказались за кулисами театра и по-
пробовали себя в непривычном амплуа. В 
финале зрителей ждали два театральных 
вечера, два спектакля и целая буря впе-

чатлений, которую получили участники 
от такого перевоплощения.

̓лавная медиапремия 
͉узбасса

В конце прошлой недели были подве-
дены итоги медиафорума профессиональ-
ного мастерства «Чёрное золото России». 
Лучшим региональным интернет-пор-
талом был признан информационный 
портал «Кузбасс». Среди победителей в 
номинации «Лучший авторский интер-
нет-материал по освещению угольной 
промышленности» оказалась статья кор-
респондента этого же портала Анны Си-
вохиной.

В номинации «Лучший материал о про-
фессии шахтёра» победила Ирина Бухано-
ва с программой «Портрет углём» на радио 
«КузбассФМ». Интересно, что над этим 
циклом журналистка работала во время 
своего отпуска. К профессии горняка она 
решила подойти с непривычной стороны.

– Очень редко людей этой профессии 
спрашивают о них самих, а не о рабочем 
процессе. Но это же удивительные муж-
чины с особым складом ума и характера, – 

рассказала ведущая радио «КузбассФМ» 
Ирина Буханова. – Я была в Осинниках и 
во время прогулок по городу находила лю-
дей, которые были шахтёрами. К счастью, 
таких там очень много. Основная слож-
ность заключалась в том, чтобы визави 
смог задержаться и уделить своё время на 
ответы. Я задавала личные вопросы и на-
блюдала, как раскрывается их душа. Меня 
поразило, насколько осознанно люди, с 
которыми мне довелось общаться, подхо-
дят к своей профессии. Многие из них шли 
в шахту не просто зарабатывать деньги. 
Для кого-то было важно чувствовать себя 
мужчиной и делать настоящую, серьёз-
ную работу, трудиться руками. У многих 
это семейное дело. Целые поколения вхо-
дят в крепкие шахтёрские династии. Это 
осознанный выбор профессии по велению 
души.

Лауреатами конкурса также стали кор-
респонденты областной газеты «Кузбасс» 
Дмитрий Уваров и Оксана Сохарева в но-
минациях «Решение экологических про-
блем в угольном регионе» и «Развитие 
культуры в угольном регионе».

СвеǮǧана ƽуǧаева.

řŕŞ mœузбасс} собирает Ŷаграды
ŏурŶалисты řегиоŶальŶого медиаžолдиŶга ūыиграли целыŲ ряд ŸрестиůŶыž Ÿризоū и Ŷоми-
ŶациŲ� ŔуƀƁими ūbсūоиž областяž стали Ÿредстаūители ūсеž Śŕő� газеты� śŋ� радио и саŲта
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ŋстать Ŷа рельсы уūереŶŶо
По информации Министер-

ства образования Кузбасса, фе-
стиваль собрал три тысячи 
школьников 6-11-х классов в со-
временных мастерских и лабора-
ториях техникумов и колледжей 
региона. Участники познакоми-
лись с особенностями профессий 
в практико-ориентированном 
формате. В рамках профессио-
нальных проб ребята испытали 
себя в разных специальностях, 
связанных с угольной промыш-
ленностью.

Напомним: «Билет в будущее» 
– проект всероссийского масшта-
ба. Он реализуется по поручению 
президента РФ Владимира Пути-
на и входит в паспорт федераль-
ного проекта «Успех каждого ре-
бёнка» в рамках национального 
проекта «Образование». Сегод-
ня быстро меняются технологии, 
требования. Старые профессии 
становятся невостребованны-
ми, появляются новые ветви дея-
тельности. Задача организаторов 
инициативы – помочь молодёжи 
раскрыть свои таланты, опреде-
литься с выбором.

Важно, что реализация про-
екта «Билет в будущее» прохо-
дит в таком формате, который 
увлекает школьников, меняет 
их отношение к учёбе. Отметим: 
в нашем регионе профоориента-
ционной работе уделяется осо-
бое внимание. Так, например, в 
рамках нынешнего фестиваля в 

Тайгинском институте железно-
дорожного транспорта (филиал 
ОмГУПСа) для школьников со-
стоялись пробы по профессиям 
«Машинист локомотива», «Элек-
тромонтажник/Электромонтёр». 
Как известно, именно железно-
дорожный транспорт – базовый 
вид транспорта для угольной от-
расли.

Юноши и девушки познако-
мились с технологиями выпол-
нения работ по эксплуатации 
электроподвижного состава же-
лезных дорог. Под руководством 
студентов – амбассадоров про-
фессионалитета они выполняли 
практические задания на трена-
жёрах электровозов ВЛ10, 2ЭС6, 
ЭП2К и в качестве машиниста 
управляли электропоездами на 
ЭД4М.

В одной из лабораторий бу-
дущим абитуриентам проде-
монстрировали высоковольт-
ное оборудование, применяемое 
на тяговых подстанциях, а за-
тем под наставничеством третье-
курсников специальности «Элек-
троснабжение» ребята собрали 
электрические схемы.

«А ещё школьникам было 
предложено проработать алго-
ритм действий для локомотив-
ной бригады в нестандартных 
ситуациях, среди которых, к при-
меру, порядок отправления поез-
да при неисправности автобло-
кировки, – добавила заместитель 

директора института Мария Туз-
лукова. – Задания достаточно 
сложные, но они наиболее де-
монстративно показывают спец-
ифику деятельности».

Как отмечают преподавате-
ли, практическая работа на си-
муляторах оказывает действен-
ное влияние на формирование у 
обучающихся положительного 
отношения к профессии. Ребята 
могут потрогать профессию ру-
ками, понять, в чём суть элемен-
тарных действий. Примечатель-
но, что с новым фронтом работ 
девчонки и мальчишки справля-
ются самостоятельно, но не без 
чуткого руководства кураторов, 
конечно.

Преподаватели и студенты 
старших курсов рассказали ре-
бятам о специальностях ТИЖТа, 
их значимости для транспортной 
отрасли и обратили внимание на 
то, какими личностными каче-
ствами должны обладать желез-
нодорожники.

Завершились профессиональ-
ные пробы посещением гордости 
института – учебно-тренировоч-
ного полигона, где школьники 
смогли познакомиться с реаль-
ным оборудованием системы 
электроснабжения железнодо-
рожного транспорта и действу-
ющими единицами подвижного 
состава: электровозом, тепловоз-
ом и электропоездом.

Как показывает практика, 
профессиональные пробы в рам-
ках проекта «Билет в будущее» 
на базе ТИЖТа уже помогли мно-
гим школьникам определиться 
с выбором будущей профессии и 
образовательной организации.

Между тем, как сообщили в ре-
гиональном Министерстве обра-
зования, впервые на площадках 
кузбасских профессиональных 
образовательных организаций 
прошёл чемпионат профессио-
нального мастерства в сфере гор-
нодобывающей промышленно-
сти. Чемпионат проводился в 
рамках Международного форума 
«Угольная отрасль – новые реа-
лии». Участниками состязаний 
стали студенты, представители 
предприятий и организаций из 
14 регионов России.

Соревнования состоялись на 
площадках в Кемерове, Ново-
кузнецке, Тайге, Юрге, Гурьевске 
и Анжеро-Судженске. 140 кон-
курсантов в возрасте от 18 до 
49 лет продемонстрировали своё 
мастерство в первенстве, кото-
рое оценивали 135 экспертов по 
15 компетенциям. На церемонии 
награждения были оглашены 
результаты. Так, по итогам кон-
курсных дней призовые места за-
няли 76 участников, больше по-
ловины из которых кузбассовцы.

Безусловно, подготовка ка-
дров для угольной отрасли – во-
прос первостепенный. Имен-
но ему и был посвящён круглый 
стол, который прошёл в Центре 
опережающей профессиональ-
ной подготовки (Кемерово). На 
мероприятии присутствовали 
представители Министерства 
образования Кузбасса, дирек-
тора учреждений среднего про-
фессионального образования 
и руководители предприятий. 
Участники обсудили актуальные 
вопросы развития единого циф-
рового пространства подготовки 
кадров и перспективы формиро-
вания партнёрских отношений 
со школами, техникумами и 
колледжами. В онлайн-форма-
те к встрече присоединялись ру-
ководители профессиональных 
организаций, ведущих подго-
товку студентов для угольной 
промышленности.

«Субъектное пространство 
профориентации может быть 
представлено как «треугольник 
взаимодействия РРР»: Ребёнок – 
Родитель – Работодатель, – от-
метил участник круглого 
стола Кирилл Кузнецов, испол-
нительный директор центра 
тестирования и развития «Гу-
манитарные технологии» (Мо-
сква). – В этом треугольнике 
образовательные организации, 
педагоги, психологи, профкон-
сультанты играют значимую, 
но вспомогательную роль. Та-
ким образом, участие работо-
дателей кажется необходимым 
элементом профориентацион-
ной работы, тем не менее шко-
ла не может быть не включена в 
этот процесс. Все текущие про-
граммы организации профори-
ентационной работы включают 
возможность участия в про-
граммах работодателей».

Для справки. Организато-
ром фестиваля профессий «Би-
лет в будущее» является Мини-
стерство образования Кузбасса. 
Проект реализуется Фондом 
гуманитарных проектов при 
поддержке Министерства про-
свещения РФ. Региональным 
оператором проекта является 
Центр опережающей професси-
ональной подготовки Кузбасса 
на базе Сибирского политехни-
ческого техникума.

Ƽǧена СǨǤрнова.

ŋ рамкаž ŕеůдуŶародŶого угольŶого Žорума mŜгольŶаяbотрасль ȟ Ŷоūые реалии} ŸроƁƉл
Žестиūаль ŸроŽессиŲ mŊилет ū будуƂее}

 Фото предоǯтавлено Ǌиниǯтерǯтвом образования ǈузбаǯǯа.

 Фото ǐайгинǯǨого инǯтитута ǤелезнодороǤного транǯпорта.

// Между тем

͎͏О͂ͅ͏͈͈͊ ͇͈͌̀͌͞
В рамках проведения Ȣеждународного 
угольного орума «Угольная отрасль – но-
вые реалии» заверɕилась Ȣеждународная 
олимпиада «ȿ�� лет угледобыче».
Ȥлимпиада проводилась для учаɖихся 
ͮ-11-х классов и студентов 1-ͬ-го кур-
сов проессиональных образователь-
ных организаций. В ней приняли участие 
1ͬ�1� ɕкольников и представителей СȥȤ 
из �ͬ регионов Ȧоссийской ȩедерации, а 
также из Казахстана и ȼеларуси.
Ȣеждународная олимпиада «ȿ�� лет угле-
добыче» проходила в онлайн-ормате на 
образовательной платорме «Класс». Во-
просы были посвяɖены различным аспек-
там угледобычи, её истории, особенностям 
ɕахтёрской проессии.

В итоге среди участников ͮ-�-х классов по-
бедительницей в олимпиаде стала Самира 
Ȫаликова из Тальжинской основной обɖе-
образовательной ɕколы Новокузнецкого 
муниципального округа. Другим триум-
атором, но уже среди ɕкольников �-9-х 
классов, признан ɀгорь Суин, ученик кисе-
лёвской ɕколы ɤ ͭ�.
Кроме того, в старɕей возрастной катего-
рии победил студент Топкинского техниче-
ского техникума Семён ȼочков. Участники и 
победители состязания получили дипломы.

Для справки. Ȥрганизаторами онлайн-
олимпиады выступили образовательная 
платорма «Класс» и Ȣинистерство обра-
зования Кузбасса.

 ǑчениǨ �  ƾ� Ǩлаǯǯа ǨиǯелȹвǯǨой ȱǨолы ȃ �� Игорь Ǐуин.
Фото из ȱǨольного архива.
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Ŗа зимŶее расŸисаŶие

Текущий год характеризуется тем, 
что спрос на внутренние перевозки из 
региона и обратно значительно вырос. 
За первое полугодие 2022 года толь-
ко на направлении Кемерово–Санкт-
Петербург пассажиропоток увеличился 
на 86 процентов – с 9700 до 18051 че-
ловек. На направлении Новокузнецк–
Санкт-Петербург увеличился на 52 про-
цента – с 18907 до 28801 пассажира. Это 
как исходящий поток, так и входящий, 
когда туристы из других регионов спе-
шат в Кузбасс. Чем же порадуют жите-
лей нашего региона в зимний период?

͊етаем кру͢лый ͢од
В связи с тем, что спрос на внутрирос-

сийские перелёты у жителей Кузбасса 
существенно повысился, авиакомпании 
ввели дополнительные рейсы из кеме-
ровского и новокузнецкого аэропортов 
в Москву, Санкт-Петербург, Сочи, Ека-
теринбург, Казань, Красноярск и Ново-
сибирск. Авиарейсы в Санкт-Петербург 
выполняются из обоих аэропортов Куз-
басса по четыре раза в неделю. Рейс в 
Сочи из Кемерова – шесть раз в неделю, 
из Новокузнецка – два раза в неделю.

Межрегиональные авиалинии пред-
ставлены полётами из аэропорта Кеме-
рова: в Новосибирск с частотой три раза 
в неделю, Красноярск и Казань – по два 
раза, Екатеринбург – один раз. С 31 мая 
текущего года в связи с повышенным 
спросом авиакомпания «Сибирь» за-
пустила дополнительные авиарейсы по 
маршруту Новосибирск–Новокузнецк–
Новосибирск и увеличила частоту полё-
тов с четырёх до семи раз в неделю. Так-
же из аэропорта Новокузнецка по два 
раза в неделю летают самолёты в Крас-
ноярск и Екатеринбург.

С осени аэропорт им. Алексея Лео-
нова осуществит полётную программу 
Сочи–Кемерово–Сочи и добавляет при 
этом новое направление в Иркутск. Пас-
сажиры смогут приобрести билеты как 
в сторону побережья Чёрного моря, так 
и в сторону восточной Сибири, к бере-
гам самого большого по площади пре-
сноводного озера на континенте – Бай-
кала.

Рейсы по маршруту Сочи–Кемерово–
Иркутск–Кемерово–Сочи будут выпол-
няться на воздушном судне Boeing 737-
800 вместимостью до 189 пассажиров, с 
частотой два раза в неделю – по четвер-
гам и воскресеньям, начиная с 3 ноября. 
Время в пути до Сочи составит 5 часов 
10 минут, до Иркутска 2 часа 10 минут.

Кроме того, к новому горнолыжному 
сезону в воздушной гавани Новокузнец-
ка откроется единственный в России 
удалённый багажный терминал. Он раз-

местится в комплексе «Belka» в «Шере-
геше». Пассажиры, прилетающие на юг 
Кузбасса, смогут получить свой багаж 
непосредственно на курорте.

«При этом комплекс оборудован раз-
девалками, душевыми, санитарными 
комнатами и камерами хранения. Это 
значит, что не обязательно ждать засе-
ления в отель, а можно сразу по приезде 
вставать на лыжи», – прокомментиро-
вал директор новокузнецкого аэропор-
та Кирилл Ермаков.

В 2023 году финансирование про-
грамм субсидирования региональных 
авиаперевозок вырастет более чем в два 
раза – до 300 миллионов рублей. Это 
позволит увеличить число регулярных 
межрегиональных рейсов из аэропор-
тов в Кемерове и Новокузнецке.

«Транспортная доступность, пре-
жде всего сеть авиарейсов, – значитель-
ная составляющая развития региона, в 
том числе туристической отрасли. По-
этому мы планомерно совершенству-
ем систему авиаперевозок, в частности, 
при помощи программ субсидирования. 
Финансирование постоянно увеличи-
вается, так, в 2019 году на субсидиро-
вание авиарейсов был выделен 21 мил-
лион рублей, в 2020 и 2021 годах – по 
126 миллионов рублей, в 2022 году – 
140 миллионов. На 2023 год планируем 
увеличить финансирование програм-
мы субсидирования до 300 миллионов 
рублей. Это позволит увеличить коли-
чество межрегиональных авиарейсов, 
связав Кузбасс со всеми городами-мил-
лионниками, а в перспективе – увели-
чить пассажиропоток двух аэропортов 

до 1 миллиона человек в год», – сказал 
губернатор Сергей Цивилев.

Федеральная программа субсидиро-
вания авиарейсов работает с 2019 года. 
Благодаря её реализации число межре-
гиональных рейсов из кузбасских аэро-
портов за три года удалось увеличить с 
трёх до десяти направлений.

͎од стук кол;с
Не отстаёт по темпам пассажиропо-

тока и железнодорожный транспорт. 
Более 41 тысячи пассажиров восполь-
зовались скорым поездом Новокузнецк–
Новосибирск в III квартале текущего 
года. Это на 23 процента больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. 
Этот маршрут является одним из самых 
востребованных в Кузбассе. Он соеди-
няет 8 населённых пунктов Кемеров-
ской области с Новосибирском. Состав 
курсирует по понедельникам, пятни-
цам, субботам и воскресеньям. Билеты 
на проезд можно приобрести в железно-
дорожных кассах за 10 суток до отправ-
ления и на сайтах. Время в пути состав-
ляет 6 часов, что на 1 час быстрее, чем на 
альтернативном автобусном маршруте.

Кстати, треть общего количества би-
летов (13,5 тысячи) оформлено через 
мобильное приложение и другие сер-
висы онлайн-покупки билетов. Всего 
в июле-сентябре количество билетов, 
приобретаемых дистанционным спосо-
бом, увеличилось в 2 раза к аналогично-
му периоду 2021 года. А 4,5 тысячи по-
ездок совершили пассажиры в возрасте 
10-17 лет со скидкой 50 процентов в 
рамках действия ежегодной летней ак-
ции. Скидка предоставлялась на покуп-
ку билетов в вагоны 2-го и 3-го классов.

Всего в этом году поездом воспользо-
вались более 98 тыс. пассажиров, что на 
17 процентов больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

Куда можно уехать поездом дальнего 
следования из Кузбасса? Да куда угод-
но! Составы всех мастей, с повышенным 
комфортом, чаем и биотуалетами до-
везут нас до любой точки России. Если 
взглянуть на расписание вокзала Ново-
кузнецка, а это главная узловая стан-
ция Кузбасса, то потенциальный пасса-
жир найдёт там фирменный состав до 
Санкт-Петербурга, скорые поезда в Мо-
скву и Кисловодск.

Кроме, собственно, Кавказ-
ских минеральных вод, на этом по-

езде легко съездить в Омск, Че-
лябинск, Уфу, Самару, Сызрань
и другие города.

На сегодняшний день из Кузбасса 
по железной дороге можно добраться 
в Пермь и Абакан, Томск и Нижневар-
товск. И даже во Владивосток, в бес-
пересадочном вагоне! По пути к берегу 
Тихого океана можно посетить Байкал, 
Бурятию и Забайкальский край. К со-
жалению, зимой невозможно скататься 
без пересадок в Анапу или Сочи. Но че-
рез Москву и Петербург открыты пути 
на куроты Краснодарского края, Крыма 
и даже Каспия. Ранее ходили составы 
в Караганду и Бишкек, но коронавирус 
«прикрыл» эти маршруты.

͌а ͵етыр;ͳ кол;саͳ
Автобусное сообщение – любимый 

и популярный вид транспорта в регио-
не. Прошлый год был важным для ин-
фраструктуры: введён в эксплуатацию 
автовокзал в Белове. На его строитель-
ство и оснащение из областного бюд-
жета выделено 174,9 миллиона рублей. 
Двухэтажное здание возвели на месте 
старого автовокзала, который демон-
тировали в 2012 году после обрушения 
кровли.

Сейчас по дорогам можно уехать 
практически в любой крупный населён-
ный пункт области – от Итата и Тяжина 
до Таштагола. По данным Министерства 
транспорта Кузбасса, на сегодняшний 
день пассажиров в Кемеровской обла-
сти возят порядка 3500 автобусов.

Из Кемерова и Новокузнецка автобус 
едет в сибирские города: Новосибирск, 
Красноярск, Барнаул и Томск. Тыся-
чи кузбассовцев круглогодично могут 
уехать на комфортабельных автобусах 
в соседние регионы, откуда продолжат 
свой путь по России.

Огромной популярностью зимой 
пользуются маршруты в Шерегеш (Таш-
тагол), Тисуль (Горная Саланга), Про-
мышленную (Танай) и другие.

Осень заканчивается, но для кузбас-
совцев нет проблем посмотреть нашу 
большую страну. И не важно, автобу-
сом вы поедете в Красноярск, отправи-
тесь «под стук колёс» в Приморье или 
полетите на Урал. Инфраструктура и 
транспорт позволяют отправиться в пу-
тешествие и с комфортом вернуться в 
Кузбасс.

ǀǨǤǮрǤǥ Ǐваров.

 ���� году ǲинанǯирование программ ǯубǯидирования региональных авиаперевозоǨ выраǯтет более чем в два раза ^ 
до ��� миллионов рублей. Ǜто позволит увеличить чиǯло регулярных рейǯов из аȶропортов ǈемерова и НовоǨузнеȯǨа.
Фото Ǐергея ǁавриленǨо.

НЫНЕƗНЯЯ ГЕОПОЛИТИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ СПОСОБСТВУЕТ 
РАЗВИТИЮ ВНУТРЕННЕГО ТУРИЗМА В РОССИИ И КУЗБАССЕ. 
НАƗ РЕГИОН СТАНОВИТСЯ ВСЁ БОЛЕЕ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ 

ДЛЯ ТУРИСТОВ НЕ ТОЛЬКО ЗИМОЙ, НО И ЛЕТОМ. ЭТО ЗАМЕТНО 
ПО ЗАГРУЖЕННОСТИ САМОЛЁТОВ. ПО ДОЛГУ СЛУЖБЫ ЧАСТО 
ЛЕТАЮ ИЗ АЭРОПОРТОВ РЕГИОНА. ЗАМЕЧАЮ, ЧТО АВИАЛАЙНЕРЫ 
ВСЕГДА ПОЛНЫЕ ̱ ПУТЕƗЕСТВУЕТ МОЛОДЁЖЬ, СЕМЬИ С ДЕТЬМИ, 
ИНОСТРАНЦЫ, ПЕНСИОНЕРЫ, ГРУППЫ ƗКОЛЬНИКОВ. ПРИЛЕТАЮТ 
К НАМ ОТДЫХАТЬ, НАƗИ ЖИТЕЛИ ЕДУТ ОТКРЫВАТЬ ДЛЯ СЕБЯ 
НОВЫЕ УГОЛКИ РОССИИ. РАЗГОВАРИВАЮ С ЛЮДЬМИ ̱ ВСЕ ОЧЕНЬ 
ДОВОЛЬНЫ, ЧТО В РЕГИОНЕ ПОЯВИЛИСЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
ПРЯМЫЕ АВИАМАРƗРУТЫ. БУДЕМ И ДАЛЬƗЕ ПРОДОЛЖАТЬ ДЕЛАТЬ 
ВНУТРЕННИЕ ПУТЕƗЕСТВИЯ БОЛЕЕ ДОСТУПНЫМИ̶, ̱ ГУБЕРНАТОР 
СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.

ŋ октябре ūоздуƁ-
ŶыŲ� ůелезŶодо-
роůŶыŲ и аūтомо-
бильŶыŲ траŶсŸорт 
Ÿереžодит Ŷа ŶоūыŲ 
реůим работы
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В общении Олеся как солнце: 
тёплая, озорная, яркая. Откры-
тая к экспериментам, что очень 
важно для актрисы. Вот и на сле-
дующей неделе в Звёздном зале 
будет представлен спектакль 
«TRAVEL-IN-DRAMA» в поста-
новке Алессандры Джунтини. 
В его основе – «Маленькие тра-
гедии» великого Пушкина, пока-
занные через призму «Чистили-
ща» Данте Алигьери. В этот вечер 
Олеся предстанет сразу в двух об-
разах – Доны Анны в «Каменном 
госте» и Луизы в «Пире во время 
чумы». Зрителей ждёт встреча на 
территории, где нет «хорошо» и 
«плохо». Где много вопросов без 
однозначных ответов. Это спек-
такль-саундтрек для тех, кто хо-
чет услышать. Это спектакль-пу-
тешествие для тех, кто готов к 
себе настоящему. Вот такая ин-
трига. Приходите в театр, для ак-
трисы это будет самым дорогим 
подарком на день рождения.

– Олеся, а в детстве вы ак-
трисой сразу и мечтали стать?

– Ой, это очень долгая история. 
Вообще, я занималась танцами и 
даже подавала какие-то надежды. 
Спортивные, народные, а лет с 
восьми мечтала стать балериной. 
И шла к своей мечте. Но в 11 лет 
попала в больницу, танцы закон-
чились. Страдала какое-то время. 
Начала пробовать разные круж-
ки – от конькобежного спорта 
до кройки и шитья. А в старших 
классах решила поступать на пси-
холога. Но там нужна была мате-
матика. Не вышло. А у бабушки 
соседи были преподавателями 
в институте культуры. И я по-
шла посмотреть. Просто так. Там 
была специальность «режиссёр 
любительского театра». Зашла в 
институт и полностью погрузи-
лась в эту атмосферу свободы и 
творчества. И помню, шёл спек-
такль «Безымянная звезда». Смо-
трю его и понимаю: я хочу играть 
на сцене. Мечта сбылась.

– Вы в отличной форме. Как 
удаётся быть яркой, подтяну-
той, красивой?

– Спасибо, мне очень приятно. 
Нет секретов. Это больше вну-
треннее состояние. Конечно, в те-
атре на сцене хорошая нагрузка, 
ещё есть ритмика, на тренировки 
хожу. Но всё же главное для меня – 
радоваться жизни, быть позитив-
ной.

– Вы – постоянный участник 
проект-лаборатории «Малая 
сцена». Что вас привлекает в 
этих экспериментах, что дают 
они вам как актрисе?

– О, эксперименты – это всег-
да мне интересно, люблю новое. 
Ведь мир не стоит на месте, по-
стоянно развивается. Классиче-
ские варианты (мы на сцене, а 
зритель в зале) – это одно. А по-
пробуй ты вместе со зрителем по-
существовать. Читки уже не такой 

новый формат, но за одну репети-
цию нужно прочитать, разобрать 
произведение. Это новый опыт, 
который важен. А как без этого? 
Развивается артист именно в экс-
периментах, лабораториях. В лю-
бой профессии надо двигаться, а 
то уйдёт от тебя профессия. Но-
вый опыт всегда бесценен.

– Знаю, что начинали вы как 
помощник режиссёра, это не 
мешает сейчас на сцене?

– Когда я пришла в театр, со-
всем же не знала, как он устро-
ен изнутри. Как это всё работает, 
создаётся… И когда стала погру-
жаться в профессию помрежа, 
поняла, что это огромная ответ-
ственность. Потому что этот че-
ловек отвечает полностью за ре-
петиции, за спектакль, который 
зритель видит. За всё. Так я учи-
лась и познавала театр. Приезжа-
ли разные приглашённые режис-
сёры в театр, приходилось с ними 
работать. Колоссальные опыт, 
развитие. Профессия эта научила 
театру. Я поняла, что это за орга-
низм и как он устроен.

– Олеся, а как вышло, что вы 
стали ещё и преподавателем в 
колледже искусств?

– Никогда не думала и не гадала, 
что могу быть педагогом. Это та-
кой сюрприз для меня, на самом 
деле. Всё так банально начина-
лось пять лет назад: нужна была 
вторая работа. Планировала в ка-
кой-нибудь школе театральную 
студию создать. Но вышло так, 
что в колледже педагога как раз 
искали. И я пошла. И стала эта ра-
бота для меня подарком. Потому 
что студенты дают много энер-
гии. А я взамен даю им любовь в 
первую очередь. Ну и основы сце-
нической речи. Безумное счастье 
видеть, как у ребят всё получает-
ся. Счастье для меня с ними зани-
маться, вот что я скажу.

– Как вы себя чувствуете по-
сле спектакля? Опустошён-
ность, удовлетворение, уста-
лость, драйв?

– Пожалуй, всё это и бывает, но 
в разных пропорциях. После каж-
дого спектакля чувства разные. 

Зависит всё от множества факто-
ров и обстоятельств. Но если и 
есть усталость, то очень приятная.

– Есть ли постановки, кото-
рые оставили большой след в 
вашем сердце?

– Конечно. Каждый спектакль 
оставляет след, каждый помнишь. 
Как и каждого режиссёра. Это как 
кусочек жизни, как ребёнок, кото-
рого ты вынашиваешь. Но силь-
но помнится, конечно, первый 
спектакль. Меня взял на работу 
Дмитрий Петрунь (тогда он был 
режиссёром театра). Он ставил 
спектакль «Калигула». Я играла 
там сестру главного героя. Очень 
волновалась, было так страшно 
играть со всеми этими известны-
ми актёрами. Но и ужасно инте-
ресно одновременно: мечта начи-
нает сбываться, я на сцене…

Недавно мы прощались со 
спектаклем «Саня, Ваня, с ними 
Римас». Он шёл десять лет, там 
я в первом акте девчонку совсем 
играла. А во втором акте – мать, 
а время военное. И это очень дра-
матическая была роль, она на-
всегда во мне.

С нынешним режиссёром Ан-
тоном Безъязыковым был спек-
такль «Убийца», он возник из ла-
боратории. Но про него тяжело 

говорить, актёр, с которым мы 
играли, погиб…

На творческий вечер я выбрала 
спектакль, который тоже оставил 
во мне след. Работать с режиссё-
ром Сашей Джунтини – сплошное 
удовольствие.

– Режиссёр для вас – это... 
Есть идеальные режиссёры, 
как думаете?

– Это творец, создатель, вол-
шебник. Я вообще не понимаю, 
как они это делают, режиссёры. Я 
восхищаюсь. Нет идеальных лю-
дей. И режиссёров идеальных нет. 
Одно я знаю точно: любить арти-
стов надо режиссёру, тогда у нас 
всё получается.

– Как удивляют и радуют 
вас поклонники?

– Поклонники меня радуют 
тем, что они у меня есть. И сейчас, 
в век интернета и соцсетей, мне 
очень много пишут приятных 
слов. Это так дорого стоит. Я все 
чувствую. Ради этого мы и рабо-
таем, живем.

– Семья вас поддерживает?
– Да, мне повезло! Я благодарна 

маме за то, что она никогда не вы-
бирала мне профессию. Она меня 
во всем поддерживает всегда, хо-
дит на спектакли. И папа рад, что 
у меня есть любимое дело. Дети 
тоже смотрят спектакли с моим 
участием, мужа. А маленькими 
они очень эмоционально воспри-
нимали нас на сцене. И если папу 
в сказке сажали в тюрьму, девчон-
ки плакали. Проходились успока-
ивать и объяснять, что всё пона-
рошку.

– Играть спектакли для де-
тей ответственнее?

– Когда ты видишь их глаза, 
улыбки, слёзы… Они так верят в 
то, что происходит на сцене, про-

сто потрясающе. И, опять же, ре-
бёнка ты никогда не обманешь. 
Если честно работаешь, он тебе 
поверит. А если схалтурил – всё, 
неинтересно. А ответственность 
на всех спектаклях одинако-
вая. Но от детей получаешь ко-
лоссальную энергию. Уже лет де-
сять я играю в спектакле «Маша и 
медведь», и у нас там есть момент, 
когда мы печём пирожки. А дети 
движения за нами повторяют. И 
есть момент, когда свет в зале 
включается и мы видим, как они 
по-настоящему пекут эти пирож-
ки. Магия.

– Без чего точно не начина-
ется ваш день?

– Без будильника (смеётся). 
А потом я открываю шторы и 
всегда радуюсь миру и благодарю 
за новый день. Что я жива, здоро-
ва, близкие рядом, любимая ра-
бота…

– Девочковый вопрос: в 
обычной жизни любите ли 
косметику? Наряжаться? 
Духи?

– Бывает, за день грим меняешь 
по три раза. И когда не на работе, 
стараюсь не краситься. Лицо от-
дыхает. Нарядов тоже на работе 
хватает, в жизни без весомого по-
вода каблуки не надену. Кроссов-
ки, ботинки, джинсы, толстов-
ки – любимая одежда. Чем проще, 
тем удобнее. А духи – да, люблю. 
Много лет любимый аромат «Мо-
лекула № 2».

– Зритель меняется со вре-
менем?

– Время меняется, и зритель 
вместе с ним. И потребности у 
зрителя меняются. Тут же всё 
очень просто: ты честно работа-
ешь, и зритель тогда с тобой. Он 
смотрит, сопереживает, делится 
своими чувствами, эмоциями.

– Хотелось бы вам режиссёр-
ской работы? Что бы вы тогда 
поставили?

– Как я уже говорила, режис-
сёр – профессия для меня слож-
ная. Но во время учёбы на режис-
сёра любительского театра мне 
очень хотелось поставить спек-
такль по пьесе Сары Кейн «Пси-
хоз». Но не случилось. А потом 
случилось. В рамках «Малой 
сцены», где можно делать читки, 
эскизы и много чего ещё. И я сде-
лала эскиз спектакля по этой пье-
се. С нашей актрисой Катей Гри-
бановой. И он оставил большой 
след во мне. Это был такой твор-
ческий тандем, когда мы разго-
варивали друг с другом на каком-
то только нам понятном языке. 
Я тогда очень кайфанула.

Ƽнна ǎǤǨоȰук.

 Фото предоǯтавлено ǐеатром драмы ǈузбаǯǯа.

культурная среда

œогда сŸектакль 
остаūляет следȪ
�� октября ū śеатре драмы œузбасса им� ŉ� ŋ� ŔуŶаƀарско-
го ŸроŲдƉт тūорƀескиŲ ūеƀер артистки ОлесиbšилоūоŲ
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Ŗа благо молодƉůи
Ś Ÿятого Ÿо седьмое октября ū œузбассе Ÿроžодил областŶоŲ иŶтеŶсиū mšкола ŸроŽилактики 
деструктиūŶого ŸоūедеŶия ū молодƉůŶоŲ среде}

Патологическое поведение при-
обретает всё новые виды и 
формы во многом благодаря 
тому, что неотъемлемой ча-

стью современной жизни стало кибер-
пространство. В интернете задают трен-
ды, в том числе и на довольно опасные 
вещи. Психика молодых людей недоста-
точно зрелая, чтобы адекватно «филь-
тровать» информацию. Гормоны бурлят, 
и вещи воспринимаются слишком остро. 
Тут-то и должны появиться взрослые, 
которые мягко помогут детям найти на-
дёжную опору в жизни и выбрать пра-
вильные ориентиры.

Организаторы уверены, что крайне 
важно находиться внутри информаци-
онного поля, постоянно актуализиро-
вать информацию и изобретать новые 
стратегии действий, прежде всего, для 
эффективной работы системы профи-
лактики. Программа интенсива была 
рассчитана на предупреждение правона-
рушений и антиобщественных действий 
молодёжи. Организаторами выступили 
Министерство туризма и молодёжной 
политики Кузбасса и «Кузбасский моло-
дёжный центр». Базой проведения стал 
Кемеровский государственный универ-
ситет. На церемонии открытия со слова-
ми приветствия выступил министр ту-
ризма и молодёжной политики Кузбасса 
Антон Пятовский.

Участниками стали 240 человек: спе-
циалисты отделов по делам молодё-
жи и члены комиссий по делам несо-
вершеннолетних, также специалисты 
министерств и подведомственных уч-
реждений сферы спорта, культуры, об-
разования и науки, социальной защиты 
населения, сотрудники высших учебных 
заведений и представители молодёжных 
общественных организаций из 34 муни-
ципальных образований Кузбасса.

͂аͥные реͶения
Этот проект реализуется в Кузбассе 

с 2019 года и уже приносит свои плоды. 
Например, в 2021 году он проходил в вы-
ездном формате на базе лагеря «Пламя». 
Тогда в нём приняли участие более 100 
специалистов региона. В ходе семинара 
был сформулирован запрос на проведе-
ние выезда лекторских групп по муни-
ципалитетам. Таким образом, полезные 
лекции прошли в Мариинске, Белове, 
Кемерове, Анжеро-Судженске и Ново-
кузнецке. Слушателями стали и жите-
ли менее крупных муниципалитетов. В 
итоге ценную информацию узнали бо-

лее 980 специалистов системы профи-
лактики.

– В прошлом году мы говорили о про-
филактике зависимостей: алкогольной, 
наркотической и табакокурения. Нам 
помог спикер Юрий Афанасьев – врач-
психиатр высшей категории из города 
Череповец. Он провёл целую серию лек-
ций в онлайн-формате для городов Куз-
басса, – рассказал Егор Еремеев, главный 
специалист отдела информационной без-
опасности молодёжи Кузбасского моло-
дёжного центра. – В этот раз тему рас-
ширили. С приходом в цифровую эпоху 
мы видим, что деструктив тоже переме-
щается в цифровое пространство. Здесь 
общество сталкивается с группами, рас-
пространяющими очень вредоносный 
контент, навязывающими определённые 
идеи. Деструктивное поведение в сети 
Интернет и негативное влияние совре-
менных молодёжных трендов на подрас-
тающее поколение очевидны. Поэтому в 
первую очередь говорили, конечно же, о 
профилактике экстремизма: политиче-
ского и религиозного. Сейчас эти боль-
шие вызовы особенно остро встали перед 
нами. И нужно оградить молодёжь от не-
обдуманных эмоциональных поступков.

͎ервостепенная зада͵а
Мероприятие было разделено на три 

дня. За это время участники получи-
ли практические инструменты для того, 
чтобы грамотно общаться с молоды-
ми людьми, узнали, как лучше доносить 

правильные мысли и вообще находить 
подход к другим поколениям. С доклада-
ми по состоянию правонарушений в мо-
лодёжной среде выступили заместитель 
начальника отдела по надзору за испол-
нением законов о несовершеннолетних 
и молодёжи прокуратуры Кемеровской 
области – Кузбасса Максим Ершов и на-
чальник отдела по делам несовершенно-
летних ГУ МВД России по Кемеровской 
области, полковник полиции Ирина Ва-
сильева. Своими знаниями поделились 
педагоги, методисты и психологи Куз-
басского регионального центра психо-
лого-педагогической, медицинской и со-
циальной помощи «Здоровье и развитие 
личности».

– Помимо кузбасских экспертов, в про-
екте принял участие федеральный спи-
кер – Михаил Хасьминский. Это уни-
кальный специалист. Его регалии можно 
обсуждать очень долго: кризисный пси-
холог, руководитель Центра кризисной 
психологии, член Общественного совета 
Федеральной службы исполнения нака-
заний России (ФСИН), ведущий эксперт 
федерального проекта «Дети в интерне-
те», организованного по инициативе де-
путата Государственной Думы VIII со-
зыва, первого заместителя председателя 
комитета по просвещению Яны Лантра-
товой, – перечислила Мария Бобрико-
ва. – Он провёл невероятно полезный 
практически-ориентированный семи-
нар для специалистов системы профи-
лактики: «Комплексный опыт по предот-
вращению деструктивного поведения: 
эффективные методы профилактики и 
практической помощи».

Не случайно у Михаила Хасьминско-
го график мероприятий расписан на не-
сколько месяцев вперёд. Его лекции от-
личаются очень большой практической 
пользой. В своей работе он использует 
очень много видеоконтента. На примере 
роликов и мини-фильмов о молодёжи и 
их проблемах, рассказанных от первого 
лица, гораздо проще понять, что проис-
ходит на душе у подростка. Многие вещи, 
показанные и рассказанные на семинаре, 
вызывали настолько сильный отклик у 
зрителей, что они не могли сдержать слёз.

– Моей целью было дать конкрет-
ные ключи и заложить основы понима-
ния того, что происходит в современном 
мире. Именно формирование мировоз-
зрения молодёжи – наша основная за-
дача. Ни их оценки в школе, ни готов-
ность к ЕГЭ не имеют такого значения, 

как создание целостного традиционно-
го мировоззрения. В 10 лет дети ещё хо-
тят стремиться к чему-то возвышенному. 
И важно не упустить этот момент, – уве-
рен Михаил Хасьминский. – Человек – 
очень социальное существо. Современ-
ное общество учит быть эгоистом. Но это 
и есть прямой путь к аддикциям и зави-
симостям. Только разделяя и отдавая 
что-то, принося пользу и заботу другим 
членам общества, человек ощущает ис-
тинное предназначение и счастье. Это-
му и учат нас основные религии. В про-
тивном случае в душе образуется пустота, 
которую и пытаются заткнуть дурманя-
щими веществами или деструктивными 
идеями.

͎о͵инитͺ иерарͳиͼ
В рамках мероприятия прошло ро-

дительское онлайн-собрание «Роль ро-
дителя в профилактике деструктивно-
го поведения». В прямом эфире Михаил 
Хасьминский отвечал на наиболее вол-
нующие темы, которые возникали у ро-
дителей в общении со своими детьми, 
а также давал практические советы по 
профилактике асоциальных явлений.

Михаил Игоревич уверен, что у под-
растающего поколения важно форми-
ровать правильное отношение к жизни, 
это и станет надёжным иммунитетом от 
вредоносных идей. Проводников может 
быть не много, достаточно, чтобы этим 
занимались учителя, врачи, священни-
ки и волонтёры. Сегодня мы наблюда-
ем детоцентрированное общество, когда 
стираются традиционные иерархические 
понятия даже в семье. У ребёнка, образ-
но выражаясь, есть только одна педаль – 
«газ», когда жизнь всех близких подчи-
нена лишь его интересам. Но без педали 
«тормоз» неокрепшая психика просто ра-
зобьётся.

– Самое важное, что должны делать 
родители, – это показывать пример пра-
вильной жизни. Невозможно говорить 
о вреде алкоголя и при этом его употре-
блять. Нельзя научить ребёнка не ле-
ниться, а самим лишь лежать на диване. 
В родителях должен быть стержень. Они 
сами должны быть опорой для себя, а по-
том уже для своих отпрысков, – поясня-
ет психолог. – Поэтому занимайтесь са-
моразвитием: смотрите лекции, читайте 
книги, ходите в храм. Ваш пример и бу-
дет лучшим учителем для ребёнка.

СвеǮǧана ƽуǧаева. Фото Ǎервичной проǲǯоȷзной организаȯии ǯтудентов ǈемǁǑ.

С ПРИХОДОМ В ЦИФРОВУЮ 
ЭПОХУ МЫ ВИДИМ, ЧТО ДЕ-
СТРУКТИВ ТОЖЕ ПЕРЕМЕЩА-

ЕТСЯ В ЦИФРОВОЕ ПРОСТРАНСТВО. 
ЗДЕСЬ ОБЩЕСТВО СТАЛКИВАЕТСЯ 
С ГРУППАМИ, РАСПРОСТРАНЯ-
ЮЩИМИ ОЧЕНЬ ВРЕДОНОСНЫЙ 
КОНТЕНТ, НАВЯЗЫВАЮЩИМИ 
ОПРЕДЕЛЁННЫЕ ИДЕИ. ДЕСТРУК-
ТИВНОЕ ПОВЕДЕНИЕ В СЕТИ ИН-
ТЕРНЕТ И НЕГАТИВНОЕ ВЛИЯНИЕ 
СОВРЕМЕННЫХ МОЛОДЁЖНЫХ 
ТРЕНДОВ НА ПОДРАСТАЮЩЕЕ ПО-
КОЛЕНИЕ ОЧЕВИДНЫ. ПОЭТОМУ 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ГОВОРИЛИ, 
КОНЕЧНО ЖЕ, О ПРОФИЛАКТИКЕ 
ЭКСТРЕМИЗМА: ПОЛИТИЧЕСКОГО 
И РЕЛИГИОЗНОГО.
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// новости советов ветеранов

Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// досуг // по следам события

ōеŶь открытыž дūереŲ

͎О͋О͛͘ О͑ ͂͑ͅͅ͏̀͌О͂
ʯ˥НʷʱНʹ Кʳʰʭˢˬˬˢ ВʽʯʳТ Н˩ˬКʱ, РʳКˢВʱʴʹ, П˥РʵˢТКʱ, ʶˢРˮʹ� ʶʺЮТ ʳТ˥ПЛ˿ННʹ˥ 
ʭˢЛˢКЛˢВʹ, Т˩ЛˬТ˩ВКʱ ДЛʽ М˩ʭʱЛʱʰ˩ВˢННʹ˯ ʭ˩ַʴ˩В, К˩Т˩Рʹ˥ ˩ТПРˢВʱЛʱˬʺ В ʰ˩Нʳ 
ˬП˥ʴʱˢЛʺН˩ַ В˩˥НН˩ַ ˩П˥Рˢʴʱʱ.

Как ранее сообɖала пресс-служба АȥК, с ини-
циативой провести акцию «Ʉьём, вяжем НА-
ɄɀȢ» выступили активистки Ȣариинска. Ȥни 
пригласили присоединиться к ней жительниц 
всех муниципалитетов.
Ȣежду тем чебулинские ветераны собрали носки 
для своих мобилизованных ребят, веɖи они пе-
редали через администрацию в Кемерово. Сбор 
продолжается.
Ⱦители Кемеровского округа, в том числе вете-
раны, приняли активное участие в акции «Кни-
ги – Донбассу». Ȥни собрали более ͭ тысяч книг, 
которые рассказывают об истории наɕей страны, 
о её героях. Книги в отличном состоянии, ɚто из-
дания художественной литературы, историче-
ские, справочные, детские книги. ȥервая партия 
отправлена с личным составом войсковой части, 
убываюɖей в район выполнения служебно-бое-
вых задач. Ветераны благодарят всех, кто по-
жертвовал книги, а также помогал их упаковать 
и доставить на место сбора.

Наша местная общественная 
организация ветеранов живёт 
интересной и насыщенной жиз-
нью. И, конечно же, никто из нас 
не смог пройти мимо такого со-
бытия, как День открытых дверей 
в отделе архивной работы. Тот 
факт, что архив переехал в новое 
помещение, мы, конечно же, зна-
ли, так как по адресу: Яя, ул. Ле-
нина, 10, появилась вывеска с 
большими светящимися буква-
ми – «АРХИВ». Честно скажу, не 
часто каждый из нас посещает это 
учреждение, разве что по необхо-
димости. Но не взглянуть на новое 
помещение, которое после капи-
тального ремонта стало соответ-
ствовать современным требова-
ниям, было бы непростительно. 
Да что там помещение, хотелось 
своими газами посмотреть, какую 
работу ведёт этот отдел.

Нас радушно встретили со-
трудники архива Ксения Алексе-
евна Дубинина, и.о. начальника 
отдела, и главный специалист Ка-
терина Александровна Майнгард, 
которые рассказали нам о тонко-
стях архивной работы.

Архив постоянно ведёт плано-
вый приём документов, занима-
ется переводом уже хранящихся 
документов в электронный вид, 
работает с клиентами, исполняет 
запросы пенсионного фонда, за-
нимается ремонтом повреждён-
ных дел и др. Мы были удивлены, 
какая большая и разноплановая 
работа ведётся в архиве.

С удовольствием посетили две 
выставки, которые были оформ-
лены ко Дню открытых две-
рей. Одна из них была посвяще-

на 125-летию посёлка Яя. Было 
представлено много фотогра-
фий, альбомов и книг по истории 
предприятий посёлка. Нам по-
казали самый ранний документ 
1926 года, а также зачитали га-
зетную вырезку от 1943 года. Это 
телеграмма И. В. Сталина, в ко-
торой он благодарит работников 
лесокомбината за сбор денежных 
средств для нашей Победы. И та-
ких альбомов в архиве много.

Вторая выставка «История ар-
хива в лицах» вызвала не мень-
ший интерес. Здесь мы увидели 
фотографии бывших руководи-
телей архива, административных 
зданий, в которых он располагал-
ся в разные годы.

Ксения Алексеевна подчеркну-
ла, что архив делится информа-
цией, которую хранит, со школь-
никами, студентами, педагогами 
школ. Сотрудники архива прини-
мают участие в историко-патрио-
тических чтениях. Совместно с 
И. Н. Шульц и Р. С. Воропаевой, 
руководителями школьных му-
зеев Новониколаевки и Уланов-
ки, была издана книга «Герои 
Советского Союза – наши земля-
ки». Очень тесно архив работа-
ет с сотрудниками центральной 
библиотеки. Совместно был со-
бран материал для альбома «Ве-
личие народного подвига» и ор-
ганизована выставка к 300-летию 
Кузбасса. Огромная работа была 
проделана во время подготовки 
к изданию книги «Жить – значит 
помнить». Мы с большим трепе-
том листали бесценные страницы 
альбомов и книг, прекрасно пони-
мая, сколько труда в них вложено.

Затем нас пригласили в самое 
сердце архива – в архивохрани-
лище. Это большое помещение с 
высокими потолками и стройны-
ми рядами стеллажей. Здесь чи-
сто, уютно и по-особому торже-
ственно. Из рассказа сотрудников 
архива стало понятно, что это не 
простые стеллажи, а специаль-
ные, архивные! И на полках стоят 
не просто коробки с документами, 
а архивные короба! Всего в архи-
ве хранится на сегодняшний день 
18919 документов.

А ещё, оказывается, в архи-
ве хранятся документы личного 
происхождения. Это документы 
людей, которые внесли опреде-
лённый вклад в развитие Яйско-
го района, округа. Мы прикосну-
лись к документам таких людей, 
как А. А. Пицкин, М. П. Дмитри-
енко, Г. Н. Бохонец, Т. Д. Родченко, 
И. А. Приходько, Р. С. Воропаева 
и другие.

В конце нашей встречи нам 
приготовили приятный сюрприз: 
каждому ветерану был подарен на 
память буклет.

Попрощавшись, мы ещё дол-
го не могли разойтись. Делились 
впечатлениями, обсуждали уви-
денное. Ощущение было такое, 
как будто прикоснулись к чему-
то дорогому для каждого из нас. 
Как важно, чтобы Дни открытых 
дверей в архиве проводились не 
только по поводу новоселья, а ре-
гулярно.

ǉаǮаǧȳȶ ǛȭевǤȮ�
Ȯǧен бȵро ǨесǮноǥ 

обȰесǮвенноǥ органǤзаȭǤǤ 
веǮеранов Ǜǥского 

ǨунǤȭǤǫаǧȳного округа.

Долгожданное новоселье отдела архивной работы ʽйского муници-
пального округа превратилось в День открытых дверей. ʶли школьни-
ки, студенты, учителя, представители власти. Но самой многочисленной 
на этом важном мероприятии оказалась ветеранская делегация.

� октября ͬ�ͬͬ года после тяжёлой про-
должительной болезни на �9-м году уɕёл из 
жизни талантливый организатор угольного 
производства, почётный гражданин Кеме-
ровской области

ˮʱЛʱМ˩Н˩В Лев ʰахарович.
֩ев ȿахарович ȩилимонов родился 

ͬ� марта 19ͭ� года в Алтайском крае, в селе 
Новоярки Каменского района.

Ȥкончил в 19ͮ� году Томский политехни-
ческий институт. С 19ͮ� по 19�9 год работал в 
г. Киселёвске на ɕахте ɤ 1ͭ, где проɕёл путь 
от горного мастера до заместителя директора 
ɕахты по производству. ȥроессионально и умело руководил слож-
ными угледобываюɖими процессами.

Как активный обɖественник в 19�9 году был утверждён заведу-
юɖим промыɕленно-транспортным отделом Киселёвского горкома 
КȥСС, а в 19�1 году избран председателем Киселёвского горисполко-
ма. В ɚтой должности ֩ ев ȿахарович много внимания уделял улучɕе-
нию социально-бытовых условий, ликвидации долгостроев, освоению 
плоɖадки для жилиɖного строительства в районе Красного Камня.

В 19�� году после окончания Высɕей партийной ɕколы при ɂК 
КȥСС был избран первым секретарём ȼеловского горкома КȥСС, где 
проработал до 19�� года. ȟород неоднократно занимал первые места 
в социалистическом соревновании. ȼыли построены Дворец пионеров, 
Дворец культуры завода «Кузбассрадио».

В 19�� году ֩. ȿ. ȩилимонов был назначен начальником ȟлавного 
территориального управления ȟосснаба СССȦ по Кузбасскому ɚко-
номическому району и проработал в снабженческих организациях 
до выхода на пенсию в ͬ��1 году. С ͬ��� по ͬ�1ͬ г. был заместителем 
председателя Кузбасского совета ветеранов угольной промыɕленно-
сти, вёл больɕую обɖественную работу среди ветеранов угольɖиков.

ȿа свою долгую трудовую жизнь был награждён орденами Трудо-
вого Красного ȿнамени и «ȿнак ȥочёта», медалями «ȿа доблестный 
труд. В ознаменование 1��-летия со дня рождения В. ɀ. ֩енина», 
«Ветеран труда», знаками «Ʉахтёрская слава» """ степени, «Ȥтличник 
ȟосснаба СССȦ», областными наградами: почётным знаком «ȿолотой 
ȿнак «Кузбасс», медалями «ȿа особый вклад в развитие Кузбасса» 
""" степени, «ȿа служение Кузбассу», «ȿа веру и добро», «�� лет Дню 
ɕахтёра», «�ͮ лет Кемеровской области», «ȥочётный гражданин Ке-
меровской области».

Выражаем глубокое соболезнование родным и близким ֩. ȿ. ȩи-
лимонова. ȥамять об ɚтом замечательном человеке навсегда сохра-
нится в наɕих сердцах.

ǉ. ǋ. ǉевороǮова� ǫреǠсеǠаǮеǧȳ обǧасǮного совеǮа веǮеранов 
воǥнȲ Ǥ ǮруǠа�

Ю. ǉ. ƾеǠȶǫǤн� ǫреǠсеǠаǮеǧȳ Кузбасского совеǮа веǮеранов 
угоǧȳноǥ ǫроǨȲȯǧенносǮǤ�

ǁ. ƽ. ǌоссǮаǧȳноǥ� ǠǤрекǮор ǰонǠа «ǔахǮȷрскаȶ ǫаǨȶǮȳ» 
ǤǨ. ƾ. ǋ. ǌоǨанова. Фото ǯовета ветеранов.

ŋо слаūу ƁаžтƉрского труда
Ветераны-угольщики побы-

вали в Губернском центре спор-
та «Кузбасс» на открытии X меж-
дународного турнира по вольной 
борьбе «Шахтёрская слава». В их 
числе Герой Кузбасса Александр 
Николаевич Гриднев, почётный 
гражданин Кемеровской области 
Владимир Иванович Экгардт, ка-
валеры знаков «Шахтёрская сла-
ва» различных степеней с уголь-
ных предприятий области. Как 
отметил в своём приветственном 
выступлении губернатор Куз-
басса Сергей Евгеньевич Циви-
лев, именно благодаря самоот-
верженному и добросовестному 
труду шахтёров всех поколений, 

приумножавших угольную мощь 
Кузбасса, турнир называется 
«Шахтёрская слава».

На открытии турнира чётко 
прослеживалась связь поколе-
ний. Ветеранов-угольщиков и ве-
теранов спорта приветствовали 
молодые спортсмены и артисты 
самодеятельности от семи лет и 
старше. По окончании мероприя-
тия все присутствующие ветера-
ны угольной отрасли получили 
подарки от Министерства уголь-
ной промышленности Кузбасса.

Ю. ǉ. ƾеǠȶǫǤн�
ǫреǠсеǠаǮеǧȳ Кузбасского 
совеǮа веǮеранов угоǧȳноǥ 

ǫроǨȲȯǧенносǮǤ.
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Краткое содержание первой 
части («Кузбасс» от 6 октября 
2022 г.). Алексей Ермолаев, док-
тор исторических наук, главный 
научный сотрудник ФИЦ УУХ СО 
РАН, профессор КемГУ, нашёл в 
АВПРИ (Архиве внешней полити-
ки Российской империи) послед-
нее письмо Николая Резанова. 
Оно – от 27 января 1807-го. На-
писано в дороге из Калифорнии в 
Петербург, из Сибири. Кому: ми-
нистру. В нём – сжато всё пережи-
тое на последнем главном участке 
«резановской» кругосветки – от 
Камчатки – в русскую Аляску, о 
смертном голоде, найденном там, 
и о пришедшем, во спасение лю-
дей, почти невозможном к вопло-
щению резановском замысле – 
найти, закупить продовольствие 
южнее, в Калифорнии, и он сде-
лал ЭТО для русской Аляски! И 
далее – выписка из его секретного 
донесения об американских селе-
ньях, о планах для России, в том 
числе – на российскую торговлю 
с таким краем света, как Филип-
пины и Соединенные Штаты... И 
письмо, в который раз читаю ко-
пию от Ермолаева и горжусь тем 
поколением строителей Отече-
ства, лучшим представителем ко-
торого был Резанов... Ведь пись-
мо дышит будущим и любовью к 
России. Особенно в словах «...не 
возвратился бы из Америки, буде 
бы не принудили к тому обстоя-
тельства... Я россиянин и вот при-
чина меня в Россию повлекшая...» 
И это Резанов – весь, с большим 
чувством долга перед Отечеством, 
пересилившим пришедшую лю-
бовь... И он ещё не знал, что жить 
ему оставалось совсем немного.

...Но перенесёмся ещё на «реза-
новские» полгода назад, в тот са-
мый лучший месяц в его жизни – 
июнь, месяц, который считался 
под особым покровом Юноны, бо-
гини, защищавшей влюблённых!.. 
И именно в 11 июня 1806-го, ког-
да в Калифорнии только прошла 
помолвка Резанова и Кончиты. 
И после неё он, обещая лететь на 
всех парусах и так же вернуться, 
на корабле «Юнона» Резанов от-
плыл, и, довезя до русской Аляски 
и разгрузив закупленные в Кали-
форнии продукты, поплыл – уже 
на материк, чтобы – потом вер-
хом – лететь в Петербург с мечта-
ми о возвращеньи...

А трудяга-парусник «Юнона», 
соединивший и разлучивший Ре-
занова и Кончиту, продолжал хо-
дить по морям, океану. И навер-
няка тоже ждал, моряки же верят: 
и у кораблей есть душа, ...ждал 
возвращенья «своего» командо-
ра...

͖астͺ �� ͎оследняя тай-
на ¢͝ноны¡

...Старый дневник, что вёл ко-
миссионер (торговый агент на 
Камчатке) от Российско-амери-
канской компании – Хлебников, 
исписан аккуратным бисерным 
почерком. Он уже два века хра-
нит тайну «Юноны». Потрясение 
выдают лишь временами нажим 

и цифры с точкой, о том, сколь-
ко людей сносила с «Юноны», вал 
за валом, волна за волной, та буря 
века.

И эти 6., и 4., и так далее – это 
как ...восклицательный знак, как 
крик и ужас человека, ставше-
го первым свидетелем погибшей 
«Юноны».

– Записки Хлебникова хранят-
ся в отделе рукописей Россий-
ской национальной библиотеки 
в Санкт-Петербурге, – продол-
жает Ермолаев. – Ещё в 1990-х я, 
занимаясь русской Америкой, с 
ними работал, но меня интересо-
вала коммерческая деятельность 
Хлебникова, в конце жизни до-
служившегося до директора ком-
пании... А в 2010-м я был в экспе-
диции рязанского отделения РГО 
на Аляске, нынче летом – с ними 

– на Камчатке, в горах... А фраг-
мент записок Хлебникова – про 
гибель «Юноны» – получил от 
Михаила Малахова, председате-
ля Рязанского отделения РГО, ру-
ководителя всех этих экспедиций 
и ещё десятка – на Аляску, давно 
нашедшего, сфотографировавше-
го записи с координатами гибели 
«Юноны» и готовящего туда экс-
педицию... И, по ним, жуть, что 
пережила «Юнона».

...Подойдя, после трёх меся-
цев штормов, с большим грузом 
(чая, сахара, шёлка...) к Камчат-
ке... «Юнона» 19 суток пристать 
не могла – из-за волн. И корабль 
был уже повреждён, и экипаж – 
обессилен и измучен цингой. 
И корабль вели в последний вечер 
капитан, боцман и три матроса и 
несколько юнг.

И когда они так и не смогли 
войти в Петропавловскую гавань, 
то ушли дальше вдоль берега и, 
присмотрев место потише, посчи-
тали, что скоро всё кончится...

Но далеко в океане уже тряхну-
ло. И волна от землетрясенья, цу-
нами, пронзая чёрное небо, пошла 
на них.

– Есть версия, что «Юнона» по-
пала у Камчатки в цунами. Но 
подтвердить или опровергнуть 
её некому. «Юнона» была в ме-
сте безлюдном... – поясняет Ер-
молаев.

¢͎омо͢и, ͋атͺсыра 
земля�¡

...А пока самая большая волна 
росла...

– «Юнона», идя вдоль Камчат-
ки, приблизилась к Старичко-
ву острову. Из-за ветра отошла 
к мысу Саранному, там бросила 
якорь «на 35 сажен», – цитирует 
Хлебникова здесь и дальше исто-
рик Ермолаев.

Ветер стал сильнее. Бросили 
другой якорь. Но канат и трос ме-
таллический лопнули.

Тогда, чтобы корабль не раз-
било о скалы берега, подняли па-
руса, отошли от берега. Но их по-
несло назад, теперь – уже к рифу, в 
параллель берега. И начало бить о 
риф.

«...огромные валы, взливаясь, 
покрывали палубу, разрушая её...» 
Люди держались, «...где кто мог». 
Так началась ночь 3 ноября 1811-го.

Потом валы перебросили ко-
рабль через риф и начали бить о 
другой каменный риф. Вот «...на 
нём ...корабль подвергнулся всем 
ужасам опасности, от величайших 
валов, рассыпавшихся об острые 
скалы, и при первом сильном уда-
ре ...сорвало 6. человек с палубы, 
державшихся за ванты».

А дальше «Юнону» перекинуло 
и через этот риф и прижало, уло-
жив, к берегу.

«...мачты... лежали на воде, за 
ванты на поверхности держались 
последние 4. человека и воссыла-
ли молитвы свои... о спасении...»

Корабль пролежал так, на боку, 
почти шесть часов.

– А так как мачта на береговые 
скалы повернулась, ушла, – про-
должает Ермолаев, – то первый из 
матросов рискнул. Хлебников пи-
сал: «...один из матросов пополз по 
грот-мачте до стеньги, а от оной 
и прочим судовым обломкам, за-
брошенным на утесы, и выбрал-
ся на скалы...» «Обмокший и оце-
пенелый, он пал от изнеможения 
на утесе. Больные товарищи, видя, 
что он спасся, ...собрали последние 
силы и последовали его отважно-
му примеру: двое счастливо вска-
рабкались на утесы, а третий... за-
крыт был волною и исчез».

– Так с «Юноны» спаслись трое, 
два десятка человек погибло. Но и 
выжившим грозила смерть от хо-
лода, голода, но повезло – набре-
ли на живших при речке промыс-
ловиков. Их обогрели, доставили 
в Петропавловск. И, получив от 
них весть о крушении и подробно-
сти, комиссионер Хлебников с по-
лицией отправился на место, – по-
ясняет Ермолаев. – И Хлебников 
писал, какой ужас на месте уви-
дел! Корабль разметало в куски, 
людей стихия порвала в клочья. 
Тела, фрагменты висели на дере-
вьях. Погибшие, зацепившись ру-
кой или ногой в щели утесов, ви-
сели высоко в воздухе... И такая 
боль была – видеть это!.. Но они 
нашли и погребли хотя бы девять 
моряков... А собирая после остат-
ки груза, спасли хотя бы десятую 
часть его.

...Чудо, что после удара цуна-
ми хоть кто-то выжил и что мач-
та умирающей «Юноны» потом 
упёрлась, крутясь, в верх берего-
вого утёса. И, ползя по мачте, ло-
мая ногти и пальцы в трещинах 
камня, но кидая и кидая себя впе-
ред и вот уже намертво держась 
за высоченный край России, и за 
Мать-сыру землю на нём, и вы-
бросив себя, наконец, последним 
рывком в безопасное Дальше, эти 
трое русских победили. Чтобы 
позже, помянув погибших, отпи-
сав родным, что живы, уйти снова 
в море, служить на пользу России.

P.S. Мечта найти погибшую 
«Юнону» держит многих. Про-
шлым летом камчатские и ор-
ловские дайверы побывали в раз-
ведке между берегом Камчатки 
и Старичковым островом и, най-
дя какой-то обломок, передали: 
найдено место крушения «Юно-
ны»... Между тем Рязанское отде-
ление РГО, готовя несколько лет 
свою масштабную экспедицию к 
«Юноне», продолжает свой поиск. 
«У меня есть сомнения, что дай-
веры нашли место гибели «Юно-
ны», – делится Ермолаев, рабо-
тающий в связке с Рязанским 
РГО. – У нас есть два предполага-
емых места гибели. Место можно 
будет определить по артефактам, 
которые там могут быть найде-
ны. И, главное, если найти место 
погребения погибших, то можно 
будет достоверно установить точ-
ку гибели. И почему еще трудно 

идентифицировать место?.. Руко-
пись Хлебникова под названием 
«Письма из Камчатки» опублико-
вана частично. И опубликована 
его работа «Жизнеописание Алек-
сандра Андреевича Баранова». 
В разных публикациях и в руко-
писи сведения расходятся. Пред-
стоит еще большая работа как в 
архивах, так и на месте на Камчат-
ке».

P.P.S. Камергер Резанов по до-
роге из Калифорнии в Петербург, 
заболев, умер скоротечно 1 мар-
та 1807-го. Его Кончита умер-
ла в 1857-м. Их историю люб-
ви хранят в России. И... никогда 
не забывали в Америке. Историк 
Алексей Ермолаев был в 2012-м в 
Сан-Франциско, Монтерее, Сан-
та Роза и в форте-Росс – на конфе-
ренции, посвященной 200-летию 
основания форта России (той во-
площенной мечты Резанова, кре-
пости, построенной после него и 
снабжавшей Аляску, до тех пор, 
пока она была русской, продо-
вольствием). И рассказал: в кон-
це форума был бал, его главными 
героями были актеры в образе Ре-
занова и Кончиты... И привез под-
робности от американской сто-
роны: хоть Кончита и получила 
известие о смерти Резанова, она 
ждала его полвека, и предложения 
руки и сердца, а их было много, от-
вергала, и не замыкалась в стенах, 
а участвовала в светских меропри-
ятиях, занималась благотвори-
тельностью... И души Резанова и 
Кончиты, конечно, давно вместе... 
А на земле... «В Красноярске в цен-
тре стоит памятник Николаю Ре-
занову... А что касается могилы... 
Еще в XX веке из-за большого в 
советское время строительства 
могилу снесли, я даже видел ксе-
рокопию решения красноярского 
горсовета – перезахоронить прах 
путешественника Резанова. Но 
было ли оно выполнено?.. А годы 
спустя, уже в начале XXI века аме-
риканские любители истории 
привезли в Красноярск землю с 
могилы Кончиты – на предпола-
гаемое место захоронения Реза-
нова», – говорит Ермолаев. И на 
кресте на могиле вписаны две фа-
милии – Резанова и Кончиты де 
Аргуэльо, и строчки о вечной люб-
ви. «Я тебя никогда не увижу». – 
«Я тебя никогда не забуду».

ǇарǤса ǈаксǤǨенко.

Особый случай

ŔƇбить Ÿо�русски���
œак слоůилась судьба śřŎśťŎŌО глаūŶого уƀастŶика истории ūстреƀи и лƇбūи камергера řеза�
Ŷоūа из řоссии и œоŶƀиты из œалиŽорŶии� истории� Ŷе забытоŲ даůе дūа ūека сŸустя"! œузбас�
скиŲ уƀƉŶыŲ Ÿриūодит раŶее Ŷе изūестŶые Žакты���

 ǈамчатǨа� у ǏтаричǨова оǯтрова. Недавно орловǯǨие и Ǩамчат-
ǯǨие дайверы обǯледовали меǯто� заявив� что здеǯь погиб Ǩорабль 
 ǜнона�. Фото преǯǯǯлуǤбы подводного Ǩлуба  ǂивǌ� �г. ǌрȹл	.

 ǍохоǤе� Ǩорабль  ǜнона� погиб в ȯунами... Ǐвидетельǯтво из 
архива о Ǩруȱении предоǯтавлено наȱей газете иǯториǨом ƾлеǨ-
ǯеем ǃрмолаевым.
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ŋремя тūорƀестūа
// развитие

Осень – прекрасная пора, которая 
дарит нам возможность прогу-
лок по лесу, городским паркам. А 
под ногами – красивый, доступ-

ный природный материал. Он очень при-
годится нам для поделок. Да-да, тех самых, 
которые помогут детям и родителям вме-
сте провести весёлый вечер в творческих 
поисках. А ещё создание поделки – это от-
личная альтернатива всевозможным ком-
пьютерным игрушкам, мультфильмам. 
Больше о поделках и их пользе расскажут 
Екатерина Большакова и Екатерина Жу-
равлева, воспитатели группы «Умки» ке-
меровского детсада № 14.

͐овместная деятелͺностͺ
– Она творит чудеса. И способна очень 

сильно сблизить детей с родителям, соз-
дать между ними крепкие отношения, – 
рассказывает Екатерина Большакова. – 
Развешивание и демонстрация в доме 
поделок вашего ребёнка заставит его 
прочувствовать уважение с вашей сторо-
ны, осознать свою значимость и важность 
для семьи. Организуя совместную с роди-
телями работу в нашей группе, мы ставим 
перед собой несколько очень важных за-
дач. Первая – сплотить родителей и детей. 
Вторая – учиться радоваться своим успе-
хам и удачам каждого. Третья – создать 
копилку семейного опыта. И четвёртая – 

включать родителей в воспитательно-об-
разовательный процесс.

А Екатерина Журавлева добавляет:
– Любой вид творческого процесса, 

проходящий в увлекательной или игро-
вой формах, помогает развитию у детей 
таких необходимых качеств, как внима-
ние, память, интеллект и мышление. Ког-
да дети работают с природными мате-
риалами, то приближаются к познанию 
окружающего нас мира природы. В про-
цессе создания аппликации или подел-
ки развивается их креативное мышле-
ние. Когда мальчишки и девчонки творят, 
создают своими руками композицию из 
природных материалов, то не перестают 
удивляться их красоте и разнообразию, 
вглядываясь в необыкновенный рисунок 
на коре дерева или же рассматривая оче-
редную еловую шишку, не похожую на все 
остальные. Поэтому обязательно устраи-
вайте совместные творческие посиделки 
с ребёнком! Поощряйте занятия творче-
ством! Получайте вместе удовольствие 
от этого и искренне восхищайтесь твор-
ческим процессом, творениями вашего 
чада. И, конечно же, разноцветной, живо-
писной осенью!

͈з ͵е͢о ͥе, из ͵е͢о ͥе���
– Материалов для изготовления мож-

но найти огромное множество: опавшие 
листья, шишки, жёлуди, коряги, ветки, 
скорлупа орехов, овощи и так далее. На 
прогулке не забудьте собрать природ-
ные материалы, которые пригодятся для 
творчества, – советует Екатерина Боль-
шакова. – А потом можно сделать целый 
зоопарк. Например, ёжика из семечек и 
пластилина. И когда будете вместе масте-
рить, попробуйте придумать сказку про 
поделку или разучите вместе с малышом 

маленький стишок на эту тему. Таким об-
разом вы увеличите словарный запас ре-
бёнка и потренируете память. А ещё и 
проработаете мелкую моторику рук, пока 
будете рисовать, вырезать, клеить.

– Осень – это самое подходящее время, 
чтобы побеседовать с ребёнком об уро-
жае, овощах, фруктах, – добавляет Екате-
рина Журавлева. – И это такая благодат-
ная тема для развития малыша! Слепите 
из пластилина свой урожай и устройте 
игру в магазин, овощебазу, перевозите 
пластилиновые овощи на игрушечных 
грузовиках и предлагайте овощные блю-
да в игрушечном ресторане.

// не пропустите

͖͑О ̈́͊͞ ͖͐̀͐͑͛͞ ͌͒͆͌О�
�� ˩КТʽʭРʽ Т˥ˢТР˥ ̧ʯ˿ЛТ˩˥ ˩К˩ʶК˩̨ ̜МˢРʱ̞
ʱНˬК̝ П˩КˢʯʳТ ̧ПʳТ˥ʶ˥ˬТВʱ˥ ʰˢ ˬʵˢˬТʺ˥М̨.
Как воспитать ребёнка счастливымͯ Не умным, не начи-
танным, не талантливым, не послуɕным, а именно счаст-
ливымͯ В ɚтом важном деле есть свои секреты и нюансы. 
Ведь в повседневной жизни детей, которую часто состав-
ляют рутина и мелочи, бывают радостные, яркие моменты. 
ɀ совсем необязательно, что ɚто будут дорогие игруɕки и 
наряды. Но что запомнит ребёнок, на что обратит внимание, 
сможет ли понять, счастлив ли онͯ ȟлавный герой спек-
такля, маленький ослик. Ȥн не знает, что такое счастье, но 
очень хочет узнать. Ȥн задает вопросы, но ответа нет. Ведь 
каждый называет что-то своё: семья, цветочки и даже чер-
вяки. Но ведь цветочек – ɚто цветочек. А что же такое сча-
стьеͯ Ȥслик вместе с друзьями отправляется в путеɕествие 
и делает важное открытие: счастье может быть везде, мо-
жет быть любым, его не всегда можно увидеть или потро-
гать. ȟлавное – научиться его замечатьÐ

͈͐͑О͏͈͞ ͇͂͏О͈͐͊͌͞ͅ
�� ˩КТʽʭРʽ В Н˩В˩КʳʰН˥ʴК˩М ДРˢМТ˥ˢТР˥ ̣ 
̧В˩ʯДʺ КРˢˬН˩К˩ʯʱ˯̨.
Спектакль-вестерн по мотивам знаменитого рассказа 
американского писателя Ȥ. ȟенри предназначен для 
зрителя от ɕести лет. ɀстория о малыɕе Джонни Дор-
сете и его горе-похитителях ȼилли и Сɚме станет инте-
рактивным приключением для всей семьи. Дети и ро-
дители окажутся на Диком ȿападе, где им предстоит 
помочь юному «вождю краснокожих». ɉто не только до-
брый и смеɕной, но и поучительный спектакль и исто-
рия взросления. Ȣалыɕ Джонни возьмёт судьбу в свои 
руки и сам разреɕит трудную жизненную ситуацию, в 
которую попал из-за детской непосредственности.

͂ͅ͏͈͑͛� ͆̈́̀͑͛� ͈͊́͑͛͝
�� ˩КТʽʭРʽ В МʳʰʹКˢЛʺН˩М Т˥ˢТР˥ Кʳʰʭˢˬˬˢ ̣ 
̧ˢЛʹ˥ ПˢРʳˬˢ̨.
Ȣюзикл молодого композитора Валерии ֩есовской по 
повести Александра ȟрина создавался, прежде всего, 
для молодёжной аудитории. Неисправимый мечтатель 
и романтик, ȟрин, пройдя суровые жизненные испыта-
ния, не переставал им оставаться всю жизнь. «Алые па-

руса» – самая, может быть, светлая и красивая история 
ɚтого писателя. В спектакле Ȣузыкального театра Куз-
басса ɚта история о любви и верности обретает новые 
выразительные возможности. Ȣузыкальные характери-
стики образов главных героев еɖё больɕе подчёрки-
вают их романтическое начало. В спектакле много тан-
цевальных номеров, которые являются не просто кра-
сочным и разнообразным сопровождением действия, но 
становятся его неотɗемлемой частью.

͇̂͌̀̀̈́ ͂ ͐͐͐͏̃
ТˢК НˢʰʹВˢ˥Тˬʽ ВʹˬТˢВКˢ, К˩Т˩Рˢʽ ˩ТКР˩˥Т̞
ˬʽ �� ˩КТʽʭРʽ В Н˩В˩КʳʰН˥ʴК˩М Мʳʰ˥˥̞ʰˢП˩̞
В˥ДНʱК˥ ̧КʳʰН˥ʴКˢʽ КР˥П˩ˬТʺ̨. ˩Нˢ ʭʳД˥Т 
ʱНТ˥Р˥ˬНˢ Н˥ Т˩ЛʺК˩ ВʰР˩ˬЛʹМ, Н˩ ʱ Д˥ТʽМ 
̜˩ˬ˩ʭ˥НН˩ ʶК˩ЛʺНʱКˢМ̝.
Выставка из ондов музея и частных коллекций при-
урочена к проведению "" Ȣеждународного конгресса 
коллекционеров разных направлений, посвяɖённого 
1��-летию образования СССȦ и ȥионерии и 1�ͮ-летию 
Комсомола. В неё воɕли образцы мебели, бытовых ве-
ɖей советской ɚпохи, печатной продукции. Каждый из 
уголков ɚкспозиции раскрывает свою тему: один из них 
посвяɖён ɕкольным годам� другой – периодике, кото-
рую читали и взрослые, и дети� третий затрагивает тему 
торговли. ɉкспозиция дополнена иллюстрациями пла-
катов, картой Советского Союза и текстом гимна.
Ȥрганизаторы старались передать атмосеру тех вре-
мён и предоставить возможность вспомнить своё дет-
ство или молодость своих родителей, рассказать со-
временным ɕкольникам, какие предметы изучали их 
сверстники в 19��-19��-х годах, какими были нагляд-
ные пособия в ɚпоху без компьютеров, какие увлечения 
были у тогдаɕней молодёжи и много других моментов, 
складываюɖихся в обɖую картину быта советской ɚпо-
хи. Выставка будет работать до ͬͮ декабря.

// КСТАТИ
ɀзготовление игруɕек, поделок из при-
родного материала обязательно разо-
вьет антазию, воображение, мелкую 
моторику рук, внимание, интеллектуаль-
ную и творческую активность.

// ЭТО ВАЖНО

ȥоделки из природного материала по-
могают открыть удивительный мир при-
роды: увидеть в еловой ɕиɕке забавно-
го гномика, в сухом сучке – зверька или 
птичку. ֩юбая работа по изготовлению 
поделок из природного материала не 
только увлекательна, но и познаватель-
на. Ȧебёнок вовлекается в наблюдения 
за природными явлениями, учится бе-
режно относиться к окружаюɖей среде, 
обраɖает внимание на красоту цветов, 
плодов, листьев.

 Фото автора.

ǋоǠгоǮовǤǧа Ƽнна ǎǤǨоȰук.
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// Хоккей с мячом

ŕиссия ūыŸолŶима
// спринт-новости

Л˿ˤКˢʽ ˢТЛ˥ТʱКˢ
Кемеровчанин Василий 
Корыткин заработал брон-
зовую медаль чемпионата 
России в беге на �00 кило-
метров.

В Нижнем Новгороде 
стартовали 25 ультрамарафонцев 
из десяти регионов. Результат 
34-летнего Василия Корытки-
на – 6 часов 50 минут 17 секунд. 
Выиграл забег Николай Волков 
из Санкт-Петербурга. Его время – 
6.29,27 – более чем на десять ми-
нут превышает норматив мастера 
спорта международного класса.

Василий Корыткин – чемпи-
он страны-2021 в суточном беге 
(260 км 570 м), минувшим летом 
первенствовал в сверхмарафон-
ском забеге в Ленинградской 
области, пробежав в гонке с вы-
быванием 310 км.

Успешно выступает в суточном 
беге 33-летний кемеровчанин 
Александр Галичанин, завоевав-
ший в этом году Кубок России в 
Череповце с результатом 252 км 
523 м.

Р˥ˤʭʱ
В воскресенье, �� октября, 
новокузнецкий «Метал-
лург» в последнем в этом 
году туре чемпионата Рос-
сии встретится на выезде с 
клубом «ВВˢ-Подмосковье» 
(Монино).

В предыдущем туре куз-
бассовцы уступили 9 октября в 
Казани «Стреле» – 18:55 (18:21). 
В первом тайме гости на равных 
соперничали с одним из лидеров 
сезона, и на 25-й минуте даже 
вышли вперёд – 18:14. Антон 
Сычёв и Михаил Ратиашвили 
приземлили мяч в зачётной зоне 
соперников, Никита Филиппов 
реализовал три «стандарта», за-
работав восемь очков. Правда, в 
дальнейшей игре на встречных 
курсах доминировали хозяева.

– К сожалению, команде не 
хватило психологической устой-
чивости, – констатировал главный 
тренер «Металлурга» Вячеслав 
Шалунов.

В таблице «регулярки» ново-
кузнечане занимают седьмое 
место, одержав три победы в де-
вяти матчах. На верхних строчках 
таблицы – красноярский «Енисей-
СТМ», «Локомотив» (Пенза) и 
«Стрела».

ˮʳТʭ˩Л
Новокузнецкий «Метал-
лург-ʰапсиб» и кемеров-
ский «Кузбасс-ˬʶ˩Р» 
участвовали в первом 
турнире ˬибирской юноше-
ской лиги, который прошёл 
под эгидой Российского 
футбольного союза.

Десять команд юношей не 
старше 15 лет сыграли в мае-октя-
бре по 18 матчей. «Металлург-Зап-
сиб» под руководством Константи-
на Дака финишировал на восьмом 
месте, заработав 15 очков (разни-
ца мячей: 22-39). Новокузнечанин 
Егор Сорокин забил восемь голов 
и разделил пятую строчку в споре 
бомбардиров лиги.

«Кузбасс-СШОР» (тренеры 
Андрей Миронов, Юрий Казачен-
ко, Станислав Ачкасов) замкнул 
турнирную таблицу ЮФЛ «Сибирь», 
набрав дюжину очков (11-42).

Досрочно первенствова-
ла в соревнованиях команда 
Уральской футбольной академии 
(Екатеринбург). Тройку призёров 
дополнили дружины из Челябин-
ска и Новосибирска.

ƼнǠреǥ ǎарков.

Структура спортивного топ-клуба, в 
том числе бронзового призёра чемпиона-
та России-2022 кемеровского «Кузбасса», 
представляет собой пирамиду. В её осно-
вании – спортивная школа олимпийско-
го резерва, где занимаются дети и юноши 
7-18 лет.

́удуͷее в настояͷем
Талантливые воспитанники Кемеров-

ской СШОР, которой с 2007 года руково-
дит Игорь Тараканов, пополняют «мо-
лодёжку» и команду мастеров. Костяк 
сегодняшнего «Кузбасса», как и ранее, со-
ставляют коренные кузбассовцы: играю-
щий тренер, трёхкратный чемпион мира 
Алексей Чижов, капитан команды Руслан 
Тремаскин, шестикратный (уникальное 
достижение!) золотой призёр первенств 
мира среди юношей, юниоров и молодёжи 
Артём Репях, победители отечественных 
и международных соревнований Евге-
ний Воронков, Максим Блинков, Алексей 
Ничков, Александр Баздырев, Данил 
Яковлев, Григорий Фёдоров, Артём Аза-
ров, Илья Бондин, Григорий Яковлев, Ки-
рилл Девятых; в этом сезоне дебютировал 
в команде 19-летний Владимир Михаль-
ченко.

В семи матчах предварительного и фи-
нального этапов Кубка России-2022 сы-
грали за «Кузбасс» 15 доморощенных вос-
питанников. На сентябрьском турнире 
«Кубок Енисейской Сибири» в Краснояр-
ске за первую и молодёжную сборные Рос-
сии, сборную клубов суперлиги выступа-
ли Блинков; Девятых, Репях, Г. Яковлев; 
Бондин и Тремаскин.

Кузбасс – щедрая душа: выпускни-
ки СШОР защищают цвета большинства 
клубов суперлиги русского хоккея. Мак-
сим Василенко, Богдан Павенский, Егор 
Рагулин – чемпионы, обладатели Супер-
кубка и Кубка страны в минувшем сезоне 
в составе московского «Динамо». Со сто-
личным клубом «Кузбасс» встретится в 
воскресенье, 6 ноября, в стартовом туре 
XXXI чемпионата России.

͊естниʹа для талантов
В спортивной школе, как и в общеоб-

разовательной, несколько ступеней, а 
именно: начальная подготовка, учебно-
тренировочный этап, совершенствование 
спортивного мастерства. Кемеровская 
школа русского хоккея, история которой 
началась в 1968 году (первый директор – 
Юрий Ефимов), решением Федерации 
хоккея с мячом названа лучшей в стране 
по итогам пяти сезонов: 2009, 2011, 2014, 
2016, 2017 гг.

Тренер СШОР Владимир Китьков че-
тырежды (2015-2018 гг.) признан лучшим 
тренером хоккейных школ страны, анало-
гичного признания удостоены Вадим Гу-
барев (2016 г.) и Аркадий Попков (2017 г.)

В сезоне 2010-2021 г. сразу четыре ко-
манды нашей школы выиграли четыре 
из шести первенств России и турниров 
на призы клубы «Плетёный мяч»: «Куз-
басс-1993» (тренер Анатолий Измаденов), 
«Кузбасс-1995» (Дмитрий Константинов, 
Аркадий Попков), «Кузбасс-1997» (Мак-
сим Тушин) и «Кузбасс-1998» (Александр 
Опарин). Рекордное достижение для хок-
кейных школ страны!

«Кузбасс-1997» и «Кузбасс-2000» – 
обладатели юношеского Кубка мира-
2012, 2015 в шведском Боллнесе. «Куз-
басс-2000» под руководством Владимира 
Китькова выиграл все российские и меж-
дународные турниры в своей возрастной 
группе, установив рекорд, который мож-
но только повторить. По итогам прошло-

го сезона наша школа названа в тройке 
лучших в стране. Команды выступали в 
семи финальных турнирах всероссийских 
соревнований. Золотые медали первен-
ства страны завоевал «Кузбасс-2005» под 
руководством Вадима Гордеева, серебря-
ные – «Кузбасс-2006» (Игорь Тараканов), 
бронзовые – «Кузбасс-2004» (Юрий Ни-
кульшин) и «Кузбасс-2009» (Павел Тете-
рин). «Кузбасс-2007» (Максим Тушин) – 
третий призёр XI зимней Спартакиады 
учащихся России.

͉раеу͢олͺные зада͵и
– Оценка за минувший сезон – «четы-

ре с плюсом», наши команды выступи-
ли уверенно, – говорит Игорь Тараканов, 
выступавший за ХК «Кузбасс» одиннад-
цать сезонов (104 гола) и исполнявший 
обязанности главного тренера команды в 
2009-2010 г. – Считаю, что наша муници-
пальная школа – лучшая в стране. У нас 
стабильный, опытный коллектив, где хо-
рошая рабочая атмосфера, девять квали-
фицированных тренеров. Тренер-кон-
сультант – бронзовый призёр чемпионата 
СССР 1973 Анатолий Петрович Измаде-
нов, удостоенный в прошлом году звания 
«Заслуженный тренер России». Трудно 
переоценить его роль в развитии школы, 
в сохранении богатых традиций наше-
го вида спорта, в котором представлены 
хоккейные династии.

Благодарны за поддержку админи-
страции города Кемерова, бывшему гла-
ве города Илье Владимировичу Середюку, 
недавно возглавившему правительство 
Кузбасса. Радует, что хоккей с мячом – 
опорный вид спорта в регионе. Муни-
ципальная школа – социальный проект, 
призванный привлечь подрастающее по-
коление к здоровому образу жизни. У нас 
школа, а не отдельная команда. На бес-
платной основе обучаем детей спортив-
ным навыкам.

Школа базируется на стадионе «Хи-
мик», занятия проходят в крытом модуле. 
У команд всех возрастов свои раздевалки. 
Ребята привыкают к одному месту, знают, 
где будут тренировки. Сейчас это в поряд-
ке вещей, а совсем недавно в двух разде-
валках проходили за день две-три сотни 
мальчишек. Стадион «Химик» – намо-
ленное место, и очень важно сохранить 
его для новых поколений.

Для нас важен каждый ребёнок, каждо-
му ребёнку уделяем внимание, стараемся 

создать оптимальные условия для трени-
ровок, повышения спортивного мастер-
ства. Главное, что растим здоровое поко-
ление и готовим качественный резерв для 
команды мастеров, которая помогает нам 
в организации соревнований.

– Игорь Геннадьевич, как совмещаете 
административную работу с тренерской?

– Две разные составляющие. С деть-
ми интересно, постоянно узнаёшь что-то 
новое. А хороший руководитель не тот, 
кто сидит в кабинете, а тот, кто делеги-
рует полномочия и без него работа идёт 
в штатном режиме. Благодарю коллектив 
школы за добросовестный труд.

́олͺͶе турниров� 
͔ороͶиͳ и разныͳ

В минувшие выходные, 8-9 октября, на 
крытой арене стадиона «Химик» состоял-
ся традиционный турнир юных хоккеи-
стов 13-14 лет из Кемерова, Красноярска и 
Новосибирска, посвящённый памяти тре-
нера нашей школы Евгения Смолянинова. 
В сентябре прошли турниры памяти тре-
нера Сергея Киприянова, мастера спорта 
СССР Виктора Баянова.

В календаре соревнований: Мемориа-
лы заслуженного тренера РСФСР Вита-
лия Прохорова, чемпионов РСФСР 1954, 
1955 гг. братьев Константина и Алексан-
дра Журавлёвых, четырёхкратного чем-
пиона мира Романа Гейзеля. Юные хок-
кеисты получают игровую практику, 
закаляют характер в ледовых баталиях 
и в дальнейшем достойно представляют 
регион на российской и международной 
аренах.

– Сегодня не хватает соревнований под 
эгидой ФХМР, – считает Игорь Тарака-
нов. – В каждой возрастной группе прохо-
дят два турнира: предварительный и фи-
нальный. Всего-то десять-двенадцать, а 
то и меньше, официальных матчей за се-
зон. Думаю, целесообразно организовать 
соревнования регионального уровня под 
эгидой ФХМР. Благо, в Сибири уже четы-
ре крытых катка для хоккея с мячом.

В следующем году Кемеровская СШОР 
отметит 55-летний юбилей, а команде 
мастеров исполнится 75 лет. И школа, и 
ХК «Кузбасс» нацелены достойно прове-
сти новый сезон, приумножить славные 
традиции русского хоккея в шахтёрском 
крае.

ƾаǠǤǨ ƼнǮонов.

œемероūская Ɓкола русского žоккея ȟ ū когорте луƀƁиž ū страŶе

 ǂиреǨтор ǈемеровǯǨой ǏǖǌР по хоǨǨеȷ ǯ мячом Игорь ǐараǨанов уǯпеȱно ǯо-
вмеȲает админиǯтративнуȷ работу ǯ тренерǯǨой� его подопечные из  ǈузбаǯ-
ǯа����� ^ ǯеребряные призȹры ȷноȱеǯǨого первенǯтва Роǯǯии����.
Фото предоǯтавлено ǏǖǌР.
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Пожалуй, Илья от природы наделён 
страстью к путешествиям, да и код аван-
тюриста у него в крови. Двадцать лет 
мужчина трудится врачом-реанимато-
логом на станции скорой помощи. Мо-
тосообщество, вся с ним связанная сти-
листика и атрибутика стали для Ильи 
возможностью отдохнуть, расслабиться, 
переключиться от рабочих будней и по-
лучить уважительную отсрочку от реше-
ния бытовых вопросов.

В этом сезоне он тщательно спланиро-
вал мотопутешествие в Монголию: рас-
считал бюджет, связался с держателями 
байк-постов в городах по пути следова-
ния, скрупулёзно изучил маршрут, осо-
бенности местности и массу других ню-
ансов. Однако всё пошло не так. Но это 
«не так» в итоге обернулось незабывае-
мым месяцем, преодолением двенадцати 
тысяч километров и парочкой выучен-
ных уроков, нежданно преподнесённых 
судьбой. «Из Кемерова целенаправлен-
но выдвинулся в Читу на мотофести-
валь, – рассказывает Илья. – Там встре-
тил товарищей, которые держали курс на 
Владивосток. Они-то и уговорили меня 
продолжить путь вместе с ними, жонгли-
руя разного рода аргументами в пользу 
нового плана, в числе которых была воз-
можность наконец попробовать варёных 
крабов. Не устоял. Курс был взят на ос-
воение далёких горизонтов, между про-
чим, не менее живописных». Ну, как го-
ворится, поехали. Правда, один момент 
Илья всё-таки не учёл: Владивосток в 
конце июня – начале июля не балует по-
гожими днями: сыро, влажно, ветрено, 
море шумно ворчит, бури не дают рас-
слабиться, а с неба на голову льются не 
дожди, а стремительно обрушиваются 
настоящие водопады. «Дожди накры-
вали не только на территории Дальнего 
Востока, они буквально преследовали на 
протяжении всей поездки, – сетует со-

беседник. – Друзья уже начали подшу-
чивать надо мной, мол, я предвестник 
обильных осадков. Подумать только: из 
двадцати семи дней, что провёл вдали 
от дома, двадцать выдались дождливы-
ми. Причём температура воздуха тоже 
не располагала к дорожной романтике: 
столбик термометра опускался до от-
метки четырёх градусов со знаком плюс. 
Благо в начале лета купил хороший до-
ждевик, подогрев руля и термобельё – 
спасло только это». Илья честно при-
знался, что по дороге у него не единожды 
возникали вопросы к самому себе: «Куда 
я еду?», «Зачем мне всё это?», «Кто меня 
там ждёт?», но перед появлением оче-
редного потрясающего пейзажа, от ко-
торого слёзы счастья наворачиваются 
и сердце волнительно покалывает, зем-
ляк понимал, что смысл поездки именно 
в этом: в новых открытиях, впечатлени-
ях, знакомствах с единомышленниками, 
которые готовы протянуть руку помощи 
в любую минуту. «Телефонная книга по-
полнилась несколькими десятками кон-
тактов, – добавил Илья. – Я уже знаю, 
что в этих городах у меня есть свои, к ко-
торым запросто можно будет вернуться, 
в свою очередь, всегда жду в гости това-
рищей у себя дома».

В 2022-м Илья преодолел маршрут Ке-
мерово–Владивосток–Находка–Кемеро-
во. «Конечно, какой-то особенный вос-
торг вызвало посещение именно острова 
Русский, – поделился впечатлениями со-
беседник. – К наиболее интересным его 
достопримечательностям можно отне-
сти Мыс Тобизина, сам мост на остров… 
А вообще, каждый найдёт там что-то по 
душе и необычайное место для медита-
ции и памятных снимков. Но опять же, 
рекомендую планировать поездку на ав-
густ-сентябрь, это бархатный сезон».

Также Илья мотобратьям и сёстрам 
советует ехать в светлое время суток: 

плохая видимость таит в себе много 
опасностей, в том числе и встречи с ди-
кими животными, которые то и дело пе-
ребегают трассу. Бывает, что такими не-
чаянными пешеходами могут стать не 
только лисы и зайцы, но и звери покруп-
нее: олени и даже медведи.

Однодневные перерывы между пун-
ктами Илья делал на байк-постах, кото-
рых на сей день благо хватает. «Многие 
из них перешли в статус мотохостелов, 
то есть за кров приходится платить, но 
плата эта не превышает одной тысячи 
рублей за сутки. Надо сказать, что сумма 
по сегодняшним меркам весьма скром-
ная. Радует, что люди везде приветли-
вые, надёжные, с которыми не страшно 
оказаться под одной крышей и оставить 
мотоцикл. На байк-посту можно встре-
тить мотопутешественников из разных 
уголков страны. Мотосообщество – это 
водители разных возрастов и профессий, 
но всех объединяет одно – любовь к при-
ключениям», – объяснил визави.

Ну а в Находке самым знаменатель-
ным открытием стало открытие гастро-
номического характера: Илья первый 
раз в жизни попробовал варёных кра-
бов. Да чего уж тут таить: наелся ими до 
отвала. «Товарищи предостерегали, что 
новичкам подобное яство нужно есть по-
немногу, потому что с непривычки мо-
жет случиться отравление. Я их не по-
слушал. Напрасно. Отравления не было, 
но чувство отвращения на третий день 
ощутимо присутствовало. Думаю, теперь 
долго не буду скучать по морскому дели-
катесу», – говорит с улыбкой мотопуте-
шественник.

Между тем отправился в долгий путь 
Илья на мотоцикле, который приобрёл 
только в текущем году – BMW R 1200 RT, 
в народе эту двухколёсную машину на-
зывают любя Риткой. «Безусловно, сна-
чала испытал обновку: съездил к това-

рищу на день рождения в Екатеринбург, 
больших нареканий не было, поэтому 
смело стал планировать покатушки на 
дальняк», – сказал врач.

Также Илья отметил, что в этом мо-
тосезоне было особенно много ДТП. Ос-
новная причина – превышение скорости. 
«Не устаю повторять, что водителям мо-
тотехники нужно быть осмотрительны-
ми вдвойне, внимательно относиться 
к выбору защитной экипировки, дер-
жать выкрутасы при себе. Жаль, что не 
на всех можно повлиять, отсюда такая 
статистика, в том числе и автоаварии со 
смертельным исходом. Кроме того, каж-
дый должен прислушиваться к организ-
му, который всегда подаёт тревожные 
сигналы во время пути. Если почувство-
вали недомогание, боли или другие ма-
ячки, не рискуйте, остановитесь, переве-
дите дух», – отметил эксперт.

Казалось бы, после такого длитель-
ного периода верхом на мотоцикле Илья 
будет ещё долго наслаждаться диваном и 
пешими прогулками. Но не тут-то было. 
Спустя трое суток, проведённых взапер-
ти, Илью накрыла ностальгия и непре-
одолимое желание куда-нибудь катнуть. 
Звук мотора – самая лучшая музыка для 
сердца.

«Конечно, путешествовать одному 
не всякому по душе, вдвоём веселее. Но 
когда «второго номера» нет, всё равно 
найдутся попутчики уже по маршруту 
следования. Ко всякому путешествию 
важно ответственно готовиться и дер-
жать при себе не только план А, но и B, 
и С. Нужно продумать, что делать, если 
мотоцикл вдруг сломается, хватит ли де-
нег на еду, расходники, а в случае форс-
мажора – вернуться поездом или са-
молётом, и ряд других существенных 
моментов. Также перед стартом следует 
пройти техосмотр, чтобы техника вста-
ла на асфальт без болячек», – обращает 
внимание Илья Ковтуненко.

Добавим: 8 октября кемеровские мо-
тоциклисты закрыли сезон. По тради-
ции, на юге региона закрытие прихо-
дится на несколько дней раньше – север 
проводит мероприятие немного позднее. 
Самая зрелищная, хотя и весьма шум-
ная часть события, – та, когда байкеры 
колонной проезжают по центральным 
улицам города. Вся амуниция и фирмен-
ная атрибутика разных мотоклубов всег-
да приметна и вызывает массу откликов 
(надо признаться, что отнюдь не каждый 
относится к мотоциклистам с симпатией, 
но это уже личное дело каждого).

Теперь железные кони отправлены 
в гаражное стойло. Свет и запах боль-
ших дорог они почувствуют только вес-
ной. К слову говоря, в Кузбассе каждую 
зиму организовывают «Мотодубак», но 
участие в нём принимают только вла-
дельцы отечественных машин с коля-
ской. Смысл преодолеть на них как мож-
но большее расстояние.

Ƽǧена СǨǤрнова.

В Кузбассе мотоциклисты закрыли сезон больших дорог 
и теперь готовят железных коней к зимовке. Каждому из 
них тёплая пора запомнится чем-то своим� открытиями, 
приключениями, знакомствами, поиском себя на новых 
маршрутах. ˢ кемеровчанин ʱлья Ковтуненко в этом году 
пересёк страну и получил от российского мотосообщества 
почётное звание !/,00 /200&�. На днях ему прислали 
долгожданную посылку с сертификатом и нашивкой.

œрабы� 
řитка� ōоůдь

 Фото из личного архива Ильи ǈовтуненǨо.
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Куратором проекта назначи-
ли Викторию Шерину, воспи-
танницу творческого объеди-
нения «Календарь здоровья». 
Школьница ответственно по-
дошла к делу и, прежде чем 
приступить к выполнению зе-
лёного задания, тщательней-
шим образом изучила объект 
исследования. «Родиной огур-
ца считаются тропические 
районы древней Индии, где 
он произрастал в диком виде 
и только во втором тысячеле-
тии до нашей эры был окуль-
турен, – привела любопытный 
факт девушка. – Сейчас плоды 
растения нашли широкое при-
менение во многих областях 
жизни человека, начиная от 
кулинарии и заканчивая кос-
метологией. Огурцы полез-
ны абсолютно в любом виде, и 
даже те плоды, которые оказа-
лись горькими. Дело в том, что 
резкий и для многих против-
ный вкус вызывает кукурбита-
цин. Мало кому известно, что 
это вещество не является опас-
ным, а наоборот, стимулирует 
работу кишечника».

Кузбасские огородники 
чаще всего выращивают хру-
стящую вкусность в условиях 
закрытого грунта, поскольку 

культура теплолюбивая, но и 
для открытого грунта выведе-
ны десятки сортов и гибридов.

«Целью нашей работы явля-
лось выявление наиболее про-
дуктивных гибридов огурца 
посевного в условиях открыто-
го грунта на территории Кеме-
ровской области, – объяснила 
Вика. – В процессе работы мы 
определили урожайность, осо-
бенности развития, качество 
продукции четырёх гибридов: 
«Артек», «Орлёнок», «Сем-
кросс» и «Спринт».

Важно отметить, что юнна-
ты выращивали растения на 
агроволокне, благодаря чему 
им удалось решить пробле-
му с сорняками. Кроме того, 
укрытая почва дольше сохра-
няла влагу, в которой так нуж-
дались тропические подопеч-
ные. «В агроволокне сделали 
прорези, – уточнила настав-
ник образовательного проек-
та Наталья Игнатьева, заведу-
ющая отделом биологии. – В 
почву предварительно внесли 
перепревшие опилки и дру-
гую органику из компостной 
кучи. Подкармливали только 
однажды – в начале цветения, 
использовали гумат. Вносили 
раствор под корень».

Урожай собирали каж-
дые три дня, плоды доращи-
вали до корнишонных раз-
меров. «Дружную отдачу 
урожая мы наблюдали у гибри-
да «Спринт», плоды его были 
выровнены по форме и разме-
ру, – отметила юннат. – Про-
вели и дегустационную оценку 
урожая в соответствии с Госу-
дарственной методикой сорто-
испытания. У плодов оцени-
вался как внешний вид, так и 
их вкусовые качества, конси-
стенция мякоти, грубость ко-
жицы. Мы смогли убедиться в 
том, что плод каждого гибрида 
по-своему уникален. По вкусу 
нашим экспертам больше все-
го понравились гибриды «Ар-
тек» и «Орлёнок».

Ребята провели и опытную 
засолку урожая. «Попробо-
вали продукцию через месяц 
после засолки, – сказала На-
талья Юрьевна. – В солёном 
виде больше всего понравил-
ся гибрид «Спринт», на вто-
рое место поставили «Артек» и 

третье место присудили «Ор-
лёнку».

Между тем полевой опыт – 
это не самая лёгкая исследо-
вательская работа. «Требуется 
огромное количество времени 
и труда, поэтому все каникулы 
посвящены работе на опытном 
участке, – отметила Викто-
рия. – Но есть и огромное ко-
личество плюсов в нашем деле: 
помимо ценного практическо-
го опыта по возделыванию той 
или иной культуры, мы полу-
чаем множество полезной спе-
циальной информации, навы-
ков научного исследования, 
укрепляем здоровье физиче-
ским трудом и свежим возду-
хом и, конечно же, имеем вкус-
ный урожай!»

После того как огурцы по-
гибли от мороза, растения вы-
рвали с корнем и сложили в 
компостную кучу, в которую 
отправляется вся органика с 
огорода центра «Юннат».

Ƽǧена СǨǤрнова.

Работа в саду никогда не 
прекращается. Даже ког-
да мы не там, мы думаем 
о нём. Но обо всём по по-
рядку…

Первоочередное дело перед ухо-
дом сада в зиму – сохранить имеющее-
ся. Сейчас, когда продолжается мигра-
ция мышей, необходимо защищать сад 
от них. Раскладываем приманки, лучше 
парафинированные брикеты, которые 
не размокают под дождём, например 
«Три Кота», в самых укромных местах. 
Важно делать контрольные закладки и 
проверять их через 5-6 дней. Если они 
съедены, то раскладываем ещё, если 
надкусаны, но не съедены – мы доби-
лись успеха и мышей больше нет. Важ-
но действовать сообща с соседями по 
даче – так эффект будет выше.

Защита плодовых деревьев и кустар-
ников – дело также ответственное. Для 
предотвращения повреждения мыша-
ми и зайцами в зимний период деревья 
нужно побелить садовой побелкой с до-
бавлением мелкого кварцевого песка в 
соотношении на 1 литр побелки 50-100 г 
песка. При том белить как можно выше, 
защищая даже маленькие веточки.

Использование различных дурно-
пахнущих веществ, например берёзо-
вого дёгтя, эффективная мера сдержи-
вания передвижений грызунов. Важно 
при обработке дёгтем не попадать на 
кору растений. Оптимальным реше-
нием будет использование ветоши, 
пропитанной дёгтем, – её мы раскла-
дываем в местах, от которых нужно от-
вадить грызунов.

Проволочник, личинки колорад-
ского жука, совки и другие почво-
обитающие вредители – с ними тоже 
можно бороться осенью. Всё, что нуж-
но сделать для этого, – это глубо-
ко перекопать почву с оборотом пла-
ста, при этом ком почвы разбивать 
не нужно. В этом случае почва силь-
нее промёрзнет, а вместе с ней замёрз-
нут вредители. Под позднеосеннюю 
перекопку можно внести доломито-
вую муку и хлористый калий из рас-
чёта 4 кг муки и 2 кг хлористого калия
на 1 сотку.

Теплицы, вымытые и прибранные, 
тоже нуждаются в заботе. В осень их 
нужно открыть так, чтобы почва в ней 
хорошо просохла. Теплица должна «зи-
мовать» сухой чтобы не образовывал-
ся конденсат, так металлические кон-
струкции не будут ржаветь. Кроме 
того, «сухой холод» уничтожает боль-
шую часть вредных микроорганизмов. 
Да, полезные тоже страдают, поэтому 
ранней весной в теплицу снег и наки-
дываем, а в середине апреля проливаем 
почву в теплице «Споробактерином», 
который создаёт правильный вектор 
развития почвенной микрофлоры.

И вишенка на торте – семена. Ими 
нужно запасаться уже сейчас. Первая 
причина – можно по свежей памяти 
найти то, что понравилось в минувшем 
сезоне. Вторая же причина более про-
заичная: нужно брать семена, пока есть 
адекватный выбор.

ƾǧаǠǤсǧав КунǠасȷв� агроноǨ.

уДАЧНЫЕ заметки

 Ребята довольны результатами проделанной работы.

// кстати
Друзья, задать свои вопросы вы може-
те в редакцию газеты «Кузбасс» и так-
же в группе «Консультант Садовода» во 
ВКонтакте: vk.com/konsultantsadovoda. 
А на канале «Консультант Садовода» 
в Телеграме – t.me/s/kuzbassgarden – 
ежедневное видео и передачи «Кон-
сультант Садовода» на канале «Куз-
басс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, 
вы найдёте в садовых центрах «Успех» 
г. Кемерово и в Новокузнецке на Щор-
са, 9, и Кирова, 111б, а также в интер-
нет-магазине uspehagro.ru.

Огурец молодец!

Октябрьские заботы

// личный опыт

// советы эксперта

По сложившейся традиции в Кузбасском 
естественнонаучном центре «Юннат» (го-
род Кемерово) ребята закладывают по-
левые опыты с сельскохозяйственными 
культурами, результаты которых в даль-
нейшем будут представлены на различных 
профильных мероприятиях, в том числе и 
на международных. Летом-2022 начинаю-
щие агрономы приняли участие во Всерос-
сийском проекте «Малая Тимирязевка», а 
в качестве экспериментальной культуры 
выбрали огурец.

 Фото из личного архива На-
тальи Игнатьевой.
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// Комментарий

Традиционно в Кузбассе в ɚто 
время идёт осенняя посадка де-
ревьев. Ⱦители региона актив-
но поддержали всероссийскую 
акцию «Сохраним лес». ֩есные 
и парковые насаждения регио-
на увеличились на 1,ͮ миллиона 
деревьев. Как сообɖила пресс-
служба АȥК, в рамках акции 
по инициативе кемеровчанина, 
ветерана Великой Ȥтечествен-
ной войны Анатолия Терехова 
ͭ�� кузбасских кедров были вы-
сажены на территории Ȧжевского 
мемориала Советскому солдату. 
Кузбасс предоставил посадочный 
материал и обеспечил его до-
ставку.
В ȼеловском лесхозе на плоɖади 
1ͮ тысяч гектаров высадили ͮ� тысячи сеянцев сибирской ели. В ȟурь-
евском округе на территории Салаирского заказника высадили почти 
ͮ тысяч молодых ёлочек на плоɖади 1,ͬ гектара. В ֩енинске-Кузнец-
ком для озеленения парка выбрали клён, калину, яблоню, берёзу, ря-
бину, декоративные цветуɖие кустарники. Также высаживают ели и 
сосны, а у пруда – молодые ивы. Всего будет высажено более тысячи 
саженцев деревьев и кустарников.
В ȼеловском округе более ͮ�� деревьев высадили в сёлах Каракан, 
ȥоморцево, Виɕневка, Ƀелухоево, ȥермяки и Старопестерёво. В ȥо-
лысаеве провели озеленение территорий детских садов ɤ ͬ и ɤ ͭͮ.

Оксана Сохарева.

В городе Юрге заканчивается 
осенняя посадка деревьев. Пер-
вым справился с заданием кол-
лектив машиностроительного 
завода. Весной зазеленеют вы-
саженные им молодые дерев-
ца по улице Шоссейной, в парке, 
первом микрорайоне. Дружно 
провели осенние посадки тру-
дящиеся автотранспортного 
предприятия, комбината комму-
нальных предприятий.

Главный инженер управле-
ния коммунального хозяйства 
З. М. Косина рассказывает, что 
до сих пор саженцы для озелене-
ния приходилось выкапывать на 
полях соседних хозяйств, заво-

зить из питомников Болотного, 
Томска и Топок. Сейчас в городе 
начали закладку своего питом-
ника. На пяти гектарах высажи-
вают тополь, вяз, клён.

Расширяется оранжерея. Пер-
вое строительное управление 
вскоре должно закончить сан-
технические работы в новой те-
плице. Там будут выращивать 
рассаду цветов. Немало рассады 
дадут парники. В этом году к ним 
подведено тепло. Клубни пио-
нов высажены в грунт и надежно 
укрыты от морозов. Весной эти 
цветы украсят клумбы города.

Корр. «Кузбасса».
г. Юрга.

21.10.1977

 Фото ǯ ǯайта преǯǯǯлуǤбы ƾǍǈ.




